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La Secretaría de Marina (Semar) ex-
propió este viernes las instalaciones de
Ferrosur en el tramo Coatzacoalcos-
Medias Aguas, propiedad de Grupo
México Transportes.

El mismo día, el gobierno federal
publicó en el Diario Oficial de la Fede-
ración (DOF) el decreto por el que se
ordenó la ocupación temporal e inme-
diata del tramo ferroviario por parte
del Ferrocarril del Istmo de Tehuante-
pec, empresa de participación estatal
mayoritaria.

“La sorpresiva e inusitada toma de
las instalaciones por parte de las Fuer-
zas Armadas está siendo analizada por
parte de Grupo México Transportes,
sus inversionistas y asesores”, dijo
Grupo México Transportes en un co-
municado enviado a la Bolsa
Mexicana de Valores.

Grupo México, encabezado por
Germán Larrea, el segundo hombre

más rico del país, informó que conti-
nuará brindando el servicio a sus u-
suarios sin ninguna afectación por el
momento, sólo con la vigilancia de las
Fuerzas Armadas y se informará opor-
tunamente sobre las acciones a seguir
según sus obligaciones como empresa
pública.

La medida se da en medio de las ne-
gociaciones que Larrea mantiene con
Citigroup para adquirir Banamex, sin
que de momento haya un anuncio ofi-
cial sobre el tema.

Esta semana el magnate acudió dos
veces a Palacio Nacional y el mismo
presidente López Obrador dio su visto
bueno para que adquiera Banamex.

En opinión del socio del despacho
Trusan y Roma Abogados, y catedráti-
co de la Facultad de Derecho de la
UNAM, Rodolfo Martínez, la expro-
piación tiene relación directa con la
decisión del gobierno de blindar sus
obras prioritarias.
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El presidente Andrés Manuel López
Obrador dio a conocer que la presiden-
ta de la SCJN, Norma Lucía Piña Her-
nández, contrató desde enero pasado a
Sonia Vargas Terrero, exdirectora de
recursos materiales, servicios genera-
les e Infraestructura de la extinta Poli-
cía Federal de Genaro García Luna, y
fue esa servidora quien firmó contratos
millonarios que están bajo investiga-
ción.

En conferencia de prensa, el presi-
dente López Obrador dijo que desde
enero pasado Vargas Terreros es coor-
dinadora de Administración del Conse-
jo de la Judicatura Federal (CJF).

“Firmó contratos para la adquisi-
ción, mantenimiento, servicios para de
la Policía Federal con empresas que se
encuentran en investigación por parte
de la Unidad de Inteligencia Financiera
y la FGR”

El presidente López Obrador ase-
guró que la señora Vargas Terrero ya
estaba trabajando en el Consejo de la
Judicatura cuando el Poder Judicial
descongeló las cuentas bancarias de la
esposa de Genaro García Luna. “Fue
contratada el 1 de enero, y el 23 de fe-
brero fueron descongeladas las cuen-
tas”.

El Mandatario pidió al titular de la
UIF, Pablo Gómez Álvarez, que el pró-
ximo lunes de un informe sobre el caso
de García Luna y los contratos.

López Obrador arremetió en contra
del Consejo de la Judicatura Fedeal al
señalar que están de adorno y se que-
daron callados cuando contrataron a

Vargas Terrero.
“Eso tiene que ver con el Consejo de

la Judicatura, que también no sirve pa-
ra nada, es un florero, está de adorno,
porque si funcionara, pues ellos ten-
drían que estar viendo esto, cómo se va
a contratar en el Poder Judicial a quien
está acusada por firma de contratos ile-
gales, inmorales, en la época de García
Luna.

“¿Cómo el Poder Judicial va a con-
tratar a esta señora? ¿Qué hace?, que es
el órgano que debe de vigilar el recto
proceder de jueces magistrados y min-
utos, ah pero resulta que la presidenta
de la Suprema Corte es también la
presidenta del Consejo de la Judicatura
y, y hay otros miembros, pero todos se

callan y también ¿por qué el silencio?,
porque no todos están metidos en los
enjuagues, no, no, no”.

En conferencia de prensa, el Jefe del
Ejecutivo cuestionó que los integrantes
del Consejo de la judicatura ganan mu-
chísimo dinero y una gente que gana
500 mil pesos mensuales “que va a es-
tar preparado, que sensibilidad puede
tener en hacer justicia”.

Fustigó que los integrantes de este
órgano viven colmado de atenciones,
privilegios, porque están como decía
Porfirio Díaz “maiceados”.

DESLINDAN A NORMA PIÑA

En abril de 2023, la Secretaría Eje-
cutiva de Administración del Consejo
de la Judicatura Federal designó a So-
nia Vargas Terrero como directora de la
Coordinación de Administración, nom-
bramiento que pasó por aprobación de
la Comisión de Administración, en la
que no participa la presidenta de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) y titular del CJF, Norma Lucía
Piña Hernández, informaron fuentes
judiciales.

En la conferencia de prensa de este
viernes, el presidente Andrés Manuel
López Obrador aseguró que Piña
Hernández contrató a Vargas Terrero,
quien fuera directora de Recursos
Materiales de la extinta Policía Federal
en tiempos de Genaro García Luna, y
que está bajo investigación por los con-
tratos que se entregaron en el periodo
del exsecretario de Seguridad Pública
federal.

Ciudad de México / El Universal        

El presidente Andrés Manuel López
Obrador rechazó que el nuevo decreto
para catalogar las obras del sureste co-
mo de seguridad nacional y de interés
público, sea para burlar la decisión de
la SCJN de invalidar el decreto de no-
viembre de 2021 y advirtió que sí
vuelve a ser impugnado se procederá
conforme a la Ley.

“Son cosas distintas, aun cuando sí,
es protegernos hasta de la Corte por lo
que estamos viendo, porque no le ten-
emos confianza a la Corte”.

El presidente López Obrador expli-
có que el decreto de ayer es distinto,
porque el de 2021 era para la construc-
ción de las obras, porque sus adversar-
ios “metían y metían” amparos para
que no avanzaran.

“Con ese decreto se podría avanzar
y así avanzamos, y ahora es para que
todo sea de seguridad nacional aun
cuando ya está por terminarse la obra.
Es que hay una acción deliberada, de
mala fe, antipopular, concertada, en la
cual está coludida la Corte”.

Señaló que su gobierno tiene que
buscar de manera legal de proteger esas
obras como el Tren Maya, el Tren In-
teroceánico, la construcción de los Ae-
ropuerto de Palenque, Chiapas; Che-

tumal y Tulum en Quintana Roo.
“Porque tengo facultad y existe un

Consejo de Seguridad Nacional que
tiene facultad para que se emita este
decreto, pero si estamos protegiendo”.

Rechazó que se trata de un desacato
a la Corte. “No tiene nada que ver es
otra cosa, es protegernos ante una
acción arbitraria o legal, pero con
propósitos politiqueros”.

El presidente Andrés Manuel López

Obrador acusó que la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN) está en
contra de su gobierno y de la transfor-
mación del país porque forma parte del
mismo grupo corrupto del empresario
Claudio X. González.

“Nosotros por el voto llegamos aquí
(a la Presidencia), pero el Poder
Judicial se heredó del antiguo régimen
y está intacto, es el Poder Judicial de
siempre y hay que renovarlo”.

Niega AMLO que decreto
sea para burlar a la Corte 

Explica que es un mandato distinto al que fue invalidado por los ministros
Advierte Ejecutivo que si también es impugnado procederá conforme a la ley

Expropia gobierno a Grupo 
México tramo ferroviario

Trabajó con García Luna y ahora en Judicatura

Van por boleto a la final
El furbol regiomontano tendrá un representante en la gran

final de la Liga MX y ese cuadro saldrá esta noche cuando el
árbitro pite el final del partido entre el anfitrión Rayados de

Monterrey y su acérrimo rival, Tigres de la UANL

AMLO acusó directamente a Piña.

Ciudad Victoria, TAMPS  / El Universal                         
Se incrementó a diez el número de pacientes con
datos clínicos relacionados a meningitis, de ellos
ya hubo una persona fallecida, y 31 más presentan
un síntoma leve, informó el secretario de Salud de
Tamaulipas, Vicente Joel Hernández Navarro.

Destacó la colaboración de las autoridades de
salud del estado de Texas, quienes solicitaron la
lista de pacientes con residencia en Estados Uni-
dos, para sumarse a esta búsqueda, con el propósi-
to de dar seguimiento a los casos y, por otra parte,
hacer diagnósticos tempranos.

“No queremos generar una situación de alerta,
simplemente ser precavidos revisando a todas las
personas que se operaron en estas dos clínicas,

que hasta el momento siguen suspendidas, no sé si
de manea temporal o definitiva”, añadió.

Con base a la información que se tiene, se
estableció que la cifra de pacientes que fueron
operados en estas clínicas, principalmente con
cirugías estéticas y sólo una cesárea, es de 470, de
ellos, 246 son mexicanos, 218 estadounidenses,
así como, un canadiense, un colombiano, y en
cinco más, está pendiente determinar su nacional-
idad.

El secretario mencionó que, en la estrategia de
la búsqueda intencionada, que se ordenó por parte
del gobernador Américo Villarreal Anaya, aun
cuando los pacientes no tengan los síntomas, un
médico realiza una serie de preguntas clínicas

muy específicas para determinar si es necesario
realizar algunos estudios o pruebas de laboratorio.

Hernández Navarro comentó que en dos días se
han realizado 267 llamadas, 143 atendieron al
personal de salud y 124 no han contestado, “pero
la idea es mandar mensaje e inclusive ir al domi-
cilio para localizarlos y hacer la encuesta corre-
spondiente”.

La Secretaría de Salud (SSa) reafirmó que los
cinco casos del brote de meningitis en Matamo-
ros, tienen antecedente de haberse sometido a pro-
cedimientos quirúrgicos de tipo estético, como
liposucción, colocación de implantes mamarios y
aumento de glúteos, realizados en las clínicas
River Side y K-3, en dicha ciudad.
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Reportan una muerte por meningitis en Matamoros

Declara López Obrador que no le tienen confianza al Máximo Tribunal.

Las instalaciones fueron tomadas por elementos de la Secretaría de Marina.

Hay 31 personas con síntomas leves.

En Escena
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a fecha llegó justo en
medio de una tormenta
de polvo. 11 de mayo de
2023, un viento potente
atravesaba el oeste de
Texas, y los migrantes lo

enfrentaban de pie, clavados en el
suelo del desierto, envueltos en una
nube de arena, en la fila para entrar al
otro lado. Eran cientos de ellos a las
puertas de Estados Unidos. Uno a uno,
la Patrulla Fronteriza les abrió paso y
del otro lado del muro se los llevó en
camiones para procesar sus casos.
Ellos no lo sabían, pero casi todos
iban a ser deportados.

—La necesidad tiene cara de perro,
—me dijo Víctor, un migrante vene-
zolano que conocí ese día todavía en
Ciudad Juárez. Era uno de los que
quería cruzar a El Paso. —Ver a los
hijos de uno pedir comida y que uno
no tenga, es lo peor. Uno se ve en la
necesidad de escapar de esa miseria.

Víctor había caminado por meses
desde Caracas con su esposa y sus dos
hijos, de 5 y de 3 años. Cruzó la selva
del Darién, avanzó por México y en
Ciudad Juárez por días esperó sin un
techo, sin ropa limpia, sin comida, y
sin agua. El sueño americano sale
caro. Y eso es lo que tiene la frontera:
el costo de la esperanza se exhibe con
crudeza.

Durante los últimos dos años aquí
rigió el Título 42, una norma impues-
ta durante la pandemia que permitía a
las autoridades expulsar de inmediato
a quien cruzara la frontera de forma
irregular, bajo el argumento de evitar
contagios en los centros de detención
para migrantes. Pero este 11 de mayo
pasado entró en vigencia una nueva
medida migratoria en la que Estado

Unidos expande los caminos para
entrar de forma legal al país (aunque
no sean los ideales para quienes más
los necesitan), y aprieta a quienes cru-
cen de manera irregular.

Solo podrán recibir asilo quien lo
solicite a través de una aplicación de
teléfono celular, llamada CBP one, o
quien lo pida primero en otro país en
su camino al norte. No hay precedente
de esto, termina la idea histórica de
Estados Unidos como un país que da
asilo a quienes lo piden en su puerta
de entrada. Y aquel que cruce ilegal-
mente será deportado y tendrá pro-
hibido intentarlo de nuevo en cinco
años.

El plan depende de México. En
febrero le pregunté al Presidente
Biden si, una vez terminado el Título
42, deportaría de forma masiva a
migrantes no mexicanos a México.
“No creo que tengamos que hacer algo
así,” me dijo.

Pero la fecha llegó y la realidad lo
contradijo. Apenas este mes los dos
gobiernos anunciaron que México
acordó recibir a unos 30 mil migrantes
venezolanos, nicaragüenses y cubanos
deportados de Estados Unidos cada
mes. Esta es una debilidad de la nueva
estrategia migratoria, si se toma en
cuenta el incendio en el centro de
detención de Ciudad Juárez en el que
40 migrantes murieron.

—¿Esa tragedia, no es evidencia
suficiente para mostrar que México no
está preparado para recibir a tantos
migrantes en estas condiciones? —le
pregunté en Brownsville al secretario
de Seguridad Interna de Estados
Unidos, Alejandro Mayorkas.

—No quiero hablar sobre ese
incendio porque está bajo investi-
gación y corresponde al gobierno

mexicano definir lo que suceda.
No respondió más.
La relación entre México y Estados

Unidos no pasa por su mejor momen-
to, empañada por las agresiones ver-
bales de algunos legisladores republi-
canos por el tráfico de fentanilo y las
respuestas del presidente López
Obrador en el mismo tono. ¿Hay ries-
go de que esa fricción se cuele en la

cooperación migratoria?
Miles de personas esperan todavía

en el norte de México a poder cruzar
hacia Estados Unidos, con o sin Título
42. Y miles más serán deportados a
esa misma zona del país. Por eso la
crisis en la frontera será más intensa al
sur del Río Bravo.

@JulioVaqueiro

e un partido político donde
su líder moral reparte cul-
pas y otros datos, en lugar
de responsabilidades y
resultados, ya no debiera
extrañarnos nada, pero

Morena se esmera cada día y reta nuestra
capacidad de sorpresa: ahora se dicen
indignados porque su candidata solo
aparece en un recuadro de la boleta.

En la recta final de la elección por la
gubernatura del Estado de México, donde
la candidata de la Alianza Va por el Estado
de México, Alejandra del Moral, ha logra-
do remontar con apego a la legalidad –casi
20 puntos y creciendo–, gracias a su
capacidad, propuestas y al gran equipo que
la acompaña en cada rincón de la entidad
más poblada del país, los morenistas y sus
aliados buscan arrebatar a las y los mex-
iquenses, la oportunidad de elegir libre-
mente a quien será su primera gobernado-
ra.

Atrás de las veces que cada candidata
aparece en la boleta, hay mucho más que
un número y vale la pena saberlo: Del
Moral abandera a cuatro partidos políticos
que se unieron bajo la figura de Coalición:
PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza, van jun-
tos, pero no revueltos en la boleta, en lo
que es una sana competencia por conquis-
tar la preferencia del mayor número de
electores cada uno, pero con la firme
intención de consolidarse como el primer
gobierno de coalición legalmente constitu-
ido del país.

Para ello, registraron ante el órgano
electoral su compromiso de construir jun-
tos un programa de gobierno y una agenda
legislativa comunes y más aún: su convic-
ción de cogobernar y de tener un contrape-
so en el Congreso local, que deberá apro-
bar el convenio y el programa de gobierno
de coalición, además de ratificar los nom-
bramientos del gabinete propuestos por la
próxima gobernadora.

Morena y sus aliados, PT y PVEM, no
solo se opusieron en su momento a refor-
mar la ley para tener gobiernos de coali-
ción, sino que decidieron competir bajo la
figura de Candidatura Común que, según
la norma, debe aglutinar a los tres partidos
en un solo recuadro.

Así, encontraron un buen "pegamento"
para arrancar unidos, pero no el incentivo
para ganar voluntades en las calles: inscri-
bieron ante la autoridad electoral un con-
venio que considera tres fórmulas
matemáticas para asegurar el porcentaje de
votos que requieren PT y PVEM quienes,
independientemente del resultado, tienen
asegurado un mínimo de 3% de la votación
que obtenga la candidatura común.

Este 2023, Morena ya no podrá pedir al
electorado el beneficio de la duda. Su inca-
pacidad para dar resultados los llevó a
perder en 2021 más de 30 municipios que
habían ganado en 2018.

Por eso se han valido de toda clase de
artimañas: encuestas "patito", turismo
electoral, uso de recursos públicos para su
campaña, robo y destrucción de propagan-
da y condicionamiento indebido de pro-
gramas sociales.

Este domingo 4 de junio salgamos a
ejercer nuestro derecho sin amenazas ni
engaños: los programas sociales están pro-
tegidos en la Constitución; es un delito
condicionar el voto a cambio de cualquier
apoyo gubernamental y nuestro voto es
libre y secreto.

Morena y sus aliados no son víctimas,
son los principales verdugos de un pueblo
que quiere soluciones en vez de confronta-
ciones y que necesita tener acceso a pro-
gramas y servicios, sin intermediarios, a
través de instituciones, con respeto a la ley
y a su dignidad.

Twitter: @AnaLilia Herrera

l desastre socioecológi-
co que ha provocado la
sobrepesca en los
océanos del mundo pre-
figura el colapso civi-
lizatorio si no evitamos

de forma generalizada y contundente
el saqueo al que hemos sometido los
ecosistemas del Planeta. 

Los ecosistemas marinos han sido
afectados profundamente en los últi-
mos cincuenta años provocando que
actualmente más del 60% de los recur-
sos pesqueros mundiales están en
estado de sobreexplotación y que el
pico de extracción pesquera fue alcan-
zado en 1996, con 84.4 millones de
toneladas pescadas.

Los gritos de alerta provocados por
tal decaimiento por fin fueron
escuchados dando origen a las
primeras medidas realmente efectivas
de regulación de las pesquerías en la
Unión Europea desde finales de la
década de 1990, pero de forma mucho
más estricta y dotada de medidas efi-
cientes de vigilancia a partir de 2009.

Sin embargo, en los otros conti-
nentes, especialmente en Asia y
África, la presión excesiva sobre los
recursos pesqueros sigue siendo la
norma y están en franco declive.

Además, hay que considerar la pesca
ilegal, que por definición es suma-
mente difícil de evaluar, pero cuyas
estimaciones oscilan en 30% de las
capturas realizadas en los países
asiáticos y 20% en Suramérica.

La sobrepesca tiene profundas y
diversas consecuencias adversas.
Evidentemente afecta la totalidad de
los ecosistemas marinos, pero también
atenta conta la seguridad y la sober-
anía alimentaria de la creciente
población mundial, afecta económica-
mente un sector que en algunos países
es de fundamental importancia, y
amenaza con la desaparición de la
diversidad de culturas de pesca en el
mundo. No obstante, nos aporta varias
enseñanzas que trascienden por
mucho el sector pesquero y cuya
amplitud debe ser amplificada al des-
tino compartido por los seres humanos
en su conjunto.

La primera es reconocer los límites
de la biosfera, los recursos renovables
solo lo son hasta cierto nivel de
explotación. Vivimos en un planeta en
el que la capacidad de resiliencia de
todos los ecosistemas – incluyendo el
geosistema mismo— es limitada, así
como lo es el uso y abuso que de ellos
hacemos. Este límite incluye la posi-
bilidad de su recuperación, que even-

tualmente es viable siempre y cuando
las medidas correctas y suficientes se
adopten oportunamente y de forma
efectiva.

La segunda, pero no menos impor-
tante, es que somos absolutamente
ecodependientes; nuestra reproduc-
ción social – como especie (biológica)
y como sociedad (cultura)— depende
de todos los bienes, servicios y fun-
ciones de la naturaleza. Según la FAO
(Food and Agriculture Organization),
la acuicultura es el sector productivo
de mayor crecimiento en el mundo, y
es así porque intenta suplir la insatis-
facción de la demanda de alimentos de
origen marino provocada por la drásti-
ca disminución de las pesquerías. No
obstante, la acuicultura es totalmente
incapaz de suplir la abundancia y
diversidad de ese tipo de alimentación
que otrora nos brindó el mar.

La tercera tiene que ver con la ilu-
soria infalibilidad que las sociedades
modernas otorgan al desarrollo tec-
nológico como garante incuestionable
de una mejora de nuestras vidas, como
puntal del progreso. En la historia de
la pesca Didier Gascuel (2019), iden-
tifica tres revoluciones industriales
marcadas por innovaciones tecnológi-
cas que acrecentaron enormemente la
capacidad extractiva: los primeros

motores que aparecieron hacia 1860;
después de la II Guerra Mundial cam-
biaron drásticamente los métodos de
pesca; el tratamiento y la conser-
vación a bordo, así como la capacidad
de los barcos; y en el último cuarto del
siglo XX el equipamiento electrónico
de las flotas. En menos de un siglo la
presión de la pesca ejercida sobre los
recursos marinos se multiplicó por 15.
La jauja así generada duró poco, el
incremento de la extracción provocó
el decaimiento acelerado de la produc-
tividad. Ante la ilimitada capacidad
tecnológica se impuso el límite natur-
al bajo la forma del agotamiento suce-
sivo especie tras especie, un mar tras
otro.

La cuarta lección es que el desastre
puede evitarse si realmente se entien-
den sus catastróficas consecuencias y
se actúa pronto (en el corto plazo) y
congruentemente (anteponiendo el
largo plazo). La historia de la pesca
demuestra que cuando realmente
existe la voluntad de regular, el orden
puede imponerse. Pero, por el con-
trario, debemos entender que la codi-
cia ilimitada que impulsa el enriquec-
imiento ilimitado de unos cuantos
pone en riesgo la consecución de todas
las formas de vida en un planeta gen-
eroso pero limitado.

l Comité de Relaciones
Exteriores de la Cámara de
Representantes de los
Estados Unidos en días
pasados avaló una iniciativa
para que el “departamentito”

de Estado —AMLO dixit— designe al fen-
tanilo y sus precursores como sustancias
reguladas bajo la Convención Internacional
de Armas Químicas, un tratado multilateral
al cual se han adherido una gran cantidad de
países del mundo, que tiene como objetivo
prevenir y eliminar su uso así como “...pro-
mover la cooperación en la destrucción
segura de los arsenales existentes”.

La jugada a tres bandas de legisladores
estadounidenses escala un peldaño más en
la tensión bilateral por los abrazos de la
cuatroté hacia el crimen organizado, el des-
orden, la corrupción y las omisiones en la
batalla contra el tráfico de este precursor
químico que será epicentro de discordia
electoral entre ambos países.

Se asume que en el palacio están
(des)informados que las armas químicas se
consideran armas de destrucción masiva
(WMD por sus siglas en inglés) ya que uti-
lizan sustancias químicas tóxicas que cau-

san daño a los seres humanos, medio ambi-
ente y a los animales.

Asimismo, tienen el potencial de causar
una amplia gama de efectos que van desde
lesiones graves hasta la muerte y la pos-
esión de éstas, representa una amenaza para
la seguridad nacional y global; nótese que
esta iniciativa fue aprobada tanto por
demócratas como republicanos.

Aún falta que pase por la Cámara Baja y
después al Senado para su consideración.
Sin embargo, este asunto está en la hoja de
ruta de ambos partidos.

El fondo de la bola rápida esta-
dounidense pretende golpear de paso al rég-
imen chino con quien Estados Unidos
mantiene una tirante relación y con el
tropezón del Presidente mexicano, quien
mostró su nulo talento diplomático culpan-
do a Xi Jinping de permitir el tráfico ilegal
de fentanilo, se está pavimentando un
camino que es estratégicamente peligroso
para México.

Basta hacer un análisis de cuál sería el
efecto de que esta iniciativa tome forma y
que en la lucha contra el fentanilo consider-
ado ya como arma química sustente y justi-
fique en la comunidad internacional el hard
power estadounidense para mostrar su
capacidad de poderío de manera más direc-

ta y tangible.
Y poco margen de maniobra tendrá la

cuatroté inmersa de lleno en la disputa por
el poder sin poder elaborar un análisis serio
del riesgo latente.

Hoy con el ánimo de distraer del desastre
transformador, para López Obrador y su
rebaño descarriado el problema se agrava
por la cantidad de frentes abiertos que gol-
pean, entre muchas otras cosas, su línea de
flotación discursiva sobre la corrupción.

Los excesos los colocan en la vitrina de
la simulación presumiendo orgullosos que
no son iguales, sino peores. La tolerancia
para los suyos a merecer abundancia entra
de lleno en la esfera del cinismo utilizado
para desviar la atención de sus acciones y
negligencias manipulando el discurso
público.

El sello de la casa de tolerar la corrup-
ción afectando la funcionalidad de áreas
estratégicas de gobierno y de control inter-
no y, en esa ruta se atropella la ley, se ero-
siona la confianza pública fomentando la
impunidad y se eleva la polarización.

Hoy, el disparador de la desconfianza
anida en esa burbuja presidencial que en el
corto plazo será detonador de un conflicto
abierto.

Es sólo cuestión de tiempo.

sábado 20 de mayo del  2023

Con ley en mano
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Ciudad de México / El Universal                        

El Ilustre y Nacional Colegio de
Abogados de México (INCAM) con-
sideró que el presidente Andrés
Manuel López Obrador contravino el
fallo de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) sobre la invali-
dez del acuerdo presidencial que
declaró las obras insignia del gobier-
no federal como de “interés público”

y “seguridad nacional”, con otro
decreto publicado el jueves.

Por lo que condenó que se pretenda
desconocer, ignorar o burlar la decisión
del máximo tribunal del país, pues a su
consideración ello vulnera el equilibrio
constitucional y “abre el camino a la
arbitrariedad, a la violencia y la justicia
por propia mano”.

“Condenamos cualquier acto que
desconozca, ignore o burle la decisión

de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, pues ello vulnera el equilibrio
constitucional”. “El desconocimiento
de las decisiones judiciales, abre el
camino a la arbitrariedad, a la violencia
y a la justicia por propia mano. Nada
más alejado del México que necesita-
mos y debemos procurar para nuestras
familias”, sentenció.

Mediante un comunicado firmado por
el presidente del INCAM, Arturo
Pueblita Fernández, la asociación civil
afirmó que el Poder Ejecutivo debe cum-
plir con su obligación de hacer guardar
la Constitución, como se lo exige el artí-
culo 87 de la Carta Magna.

“Con sorpresa advertimos que en la
edición vespertina del Diario Oficial de
la Federación, el Ejecutivo decretó nue-
vamente como de seguridad nacional y
de interés público la construcción, fun-
cionamiento, mantenimiento, operación,
entre otras actividades relacionadas con
el Tren Maya, el Corredor Interoceánico
del Istmo de Tehuantepec, y los aero-
puertos de Palenque, Chiapas; Chetumal
y Tulum, Quintana Roo, contraviniendo,
en un nuevo Decreto, lo resuelto por la
Suprema Corte”, refirió.

Ciudad de México / El Universal                         

Luego de que la Comisión de Quejas y
Denuncias determinó no implementar
medidas cautelares contra el presidente
Andrés Manuel López Obrador, el
Instituto Nacional Electoral (INE)
refrendó un llamado al primer mandata-
rio y a los funcionarios públicos para que
se apeguen a la ley para garantizar elec-
ciones libres y auténticas en 2023 y 2024.

El INE emitió una tarjeta informativa
para respaldar la resolución de la
Comisión de Quejas y Denuncias, al seña-
lar que no se pronuncia de manera defini-
tiva sobre las quejas de la ciudadanía o
actores políticos, corresponde al Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación resolver el fondo del asunto.

Pese a la determinación, refrendó un
llamado “al Presidente de la República, a

los titulares de los poderes ejecutivos
locales, a las y los funcionarios de los
tres órdenes de gobierno, así como a los
diversos actores políticos a conducirse en
el marco de la ley y la Constitución para
que, junto con las autoridades electora-
les, contribuyan a entregar a la ciuda-
danía en 2023 y 2024 elecciones auténti-
cas, libres y justas”.

Las denuncias fueron interpuestas en
contra de las declaraciones del presidente
Andrés Manuel López Obrador, por hacer
un llamado al Plan C para conseguir
mayoría en el Congreso en 2024, a fin de
consolidar una reforma al Poder Judicial.

Expuso que al INE le compete dictar
medidas cautelares, las cuales atienden a
un principio de emergencia o prevenir un
daño irreparable en la contienda electoral.

La decisión de imponer o no de medidas
cautelares toma como referencia los crite-

rios validados por el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación y, en el
caso de las declaraciones del Presidente de
la República en sus conferencias mañane-
ras del 9 y 11 de mayo, detalló que la
Comisión siguió el precedente SUP-REP-
89/2023, el cual confirma la improcedencia
de medidas cautelares cuando se trata de
expresiones que aluden a la renovación del
Poder Legislativo.

Lo anterior, siempre y cuando no se
realicen dentro del proceso electoral ni se
llame al voto por un partido político
específico. “El Tribunal ha sido claro al
señalar en su sentencia que si bien las
expresiones denunciadas pudieren tener
una incidencia en el proceso electoral
2023-2024, en este momento no es posi-
ble afirmar que su afectación sea inmi-
nente, o bien, que no pueda ser reparada
en la sentencia de fondo”, apuntó.

El Ilustre y Nacional Colegio de Abogados de México sostienen que el 
mandatario contravino el fallo de la Suprema Corte respecto a sus obras.

Ciudad de México / El Universal                        

El Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de Datos
Personales (INAI) presentó un
recurso de queja ante la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) en contra del nuevo decreto
del presidente Andrés Manuel
López Obrador para declarar la
construcción del Tren Maya, el
Corredor Interoceánico del Istmo de
Tehuantepec, los aeropuertos de
Palenque, Chetumal y Tulum, entre
otras obras, como de seguridad
nacional y de interés público.

Adicionalmente, el instituto soli-
citó que los efectos de la sentencia
de la controversia 217/2021, que se
prevé sean dictados en la sesión del
próximo 22 de mayo, se hagan
extensivos al decreto publicado
ayer, debido a la similitud existente.

El Instituto advirtió que la publi-
cación de ese decreto viola la sus-
pensión otorgada por el Máximo
Tribunal en la controversia constitu-
cional 217/2021, que interpuso en
diciembre de 2021, para impugnar
el Acuerdo del 22 de noviembre de
ese mismo año, por el cual el
Presidente de la República declara-
ba como de seguridad nacional los
proyectos y obras de infraestructura
del Gobierno Federal.

Al admitir la controversia consti-
tucional, la SCJN determinó proce-
dente la suspensión de todos los
efectos y las consecuencias del
Acuerdo, ya que su ejecución impli-
caría una restricción al derecho a
saber, pues la información derivada
de esos proyectos y obras podría ser
considerada también reservada por
seguridad nacional e interés público.

El INAI concluyó que el decreto
publicado ayer se encuentra en los
mismos términos del Acuerdo de
noviembre de 2021 y, en ese senti-
do, viola la suspensión otorgada
por el Máximo Tribunal, lo cual
podría representar una restricción
al acceso a la información relacio-
nada con esas obras como el Tren
Maya, el Corredor Interoceánico
del Istmo de Tehuantepec, los
aeropuertos de Palenque,
Chetumal y Tulum, entre otras.

“Es importante precisar que la

suspensión se encuentra vigente,
debido a que la controversia consti-
tucional no ha sido resuelta en su
totalidad. Si bien en la sesión de
ayer, el Pleno de la Corte determinó
la invalidez del Acuerdo del 22 de
noviembre de 2021, lo cierto es que
no se dictaron los efectos de la sen-
tencia, con lo cual no se puede con-
siderar como un asunto totalmente
concluido. Por tanto, debe quedar
claro que los efectos de la suspen-
sión no han cesado”, señaló en un
comunicado.

Ciudad de México / El Universal                        

El coordinador de Morena en el
Senado, Ricardo Monreal, rechazó
que el llamado decretazo presiden-
cial signifique un desacato, así
como descartó que exista una con-
frontación entre el presidente López
Obrador y la SCJN.

“No hay ningún desacato, porque
se acata la invalidez de un decreto.
Pero, se emite un decreto nuevo, que
contiene más elementos y que lo con-
vierte en un acto bajo el principio de
legalidad del presidente de la
República”, apuntó.

Dijo que este nuevo capítulo entre
el Presidente y la Corte no forman
parte de una crisis constitucional, sino
sólo un desarreglo institucional que se
resolverá por la vía del diálogo.

Defendió el nuevo decreto que
publicó el presidente Andrés Manuel
López Obrador para considerar como
de seguridad nacional las obras del Tren
Maya, el Corredor Interoceánico del
Istmo de Tehuantepec y los aeropuertos
de Palenque, Chetumal y Tulum.

El presidente de la Junta de
Coordinación Política afirmó que por

este nuevo decreto “no hay ningún
riesgo de que se rompa el orden cons-
titucional” en lo inmediato.

“No, ningún riesgo. Es un desarre-
glo institucional, yo incluso no diría
ni confrontación ni crisis constitucio-
nal, yo lo reduzco a un desarreglo ins-
titucional. Un desarreglo institucional
con el Poder Ejecutivo, un desarreglo
institucional con el Poder Legislativo,
que nosotros no provocamos”.

Agregó “que hay solución y el diá-
logo es la única solución. Entonces,
no hay crisis constitucional, no hay
desacato, no hay una confrontación
entre poderes, hay simplemente un
desarreglo institucional, que se puede
resolver con el diálogo”.

Monreal se refirió también al
desencuentro entre el presidente del
Senado, Alejandro Armenta y la pre-
sidenta de la SCJN, Norma Piña.

“Yo si considero que fue una con-
ducta que no debió haberse presenta-
do en un lenguaje directo de la minis-
tra con el presidente, porque ambos
representan dos poderes. El tono, el
contenido, la conversación, hay que
cuidarla mucho, cuando se trata de
relaciones interinstitucionales”.

Presenta Inai queja contra
‘decretazo’ de López Obrador

Blanca Lilia Ibarra, presidenta consejera del organismo autónomo.

Llaman a apegarse a la ley de cara a elecciones

Ciudad de México / El Universal                        

La Comisión de Quejas y Denuncias
del Instituto Nacional Electoral (INE)
determinó no implementar medidas
cautelares contra el presidente Andrés
Manuel López Obrador, por la pre-
sentación de una lista de precandida-
tos del “bloque conservador” en su
conferencia matutina, entre otras
declaraciones referentes a la elección
federal de 2024.

El Partido Acción Nacional (PAN)
denunció al titular del Ejecutivo por
actos anticipados de precampaña y
campaña, promoción personalizada,
violación al principio de neutralidad,

imparcialidad y uso indebido de
recursos públicos, por sus expresio-
nes en la conferencia matutina del 15
de mayo.

Sin embargo, el proyecto planteó
negar la tutela preventiva, que consis-
te en exhortar al Presidente de la
República a que se abstenga de usar
recursos públicos para hacer manifes-
taciones político-electorales, al seña-
lar que no se pronunció sobre el pro-
ceso electoral en curso.

La decisión fue avalada con los
votos de la consejera Rita Bell López
y Jorge Montaño, con el voto en con-
tra de Claudia Zavala, quien preside
la comisión.

Ayer 
a las 06:17 horas falleció, la Sra. 

Elsa Treviño
de Tejada 

a la edad de 95 años.

Habiendo vivido siempre en el seno de la Santa Iglesia Católica,
Apostólica y Romana Confortada su alma con los Santos Sacramentos.

Su esposo: Sr. Luis Tejada Dávila (+),
hijos: Gloria Elsa, Maricela y Luis Roberto Tejada Treviño, 

hijos políticos: Alfonso V. Rodríguez Del Ángel (+) y Jaime Gamoneda
Flores (+) nietos, bisnietos y demás familiares lo participan a usted con profundo dolor y

agradecen sus oraciones a Dios Nuestro Señor por el eterno descanso de su alma.

El duelo se recibe a las 09:00 horas en Capillas del Carmen ( Ave. Constitución 951 pte ).
Se oficiará Misa de Cuerpo Presente HOY a las 16:00 horas en el Oratorio de las propias

capillas, al término de la Misa concluye el Servicio Funeral. 

Monterrey Nuevo León, a 20 de mayo del 2023.

Asegura que presidente
no cometió desacato

El senador Ricardo Monreal defiende la acción del jefe del Ejecutivo.

Condenan abogados la orden de Obrador

AMLO fue denunciado por presentar a los precandidatos opositores.

Libra medidas del INE
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Ciudad de México / El Universal          

El canciller Marcelo Ebrard señaló
que la dirigencia de Morena debe
actuar de manera congruente, y estar
a la altura del movimiento, de cara a
la elección del candidato a la presi-
dencia en 2024.

Al término de una conferencia en
Denver, Colorado, sostuvo que Morena
es un movimiento que le pertenece a
millones de mexicanas y mexicanos,
por lo que tienen obligación de prote-
ger y defender tanto el movimiento
como su autoridad moral.

“¿Por qué ganó Andrés Manuel
López Obrador? Por autoridad moral,
por la ética. Entonces, yo lo único que
le estoy diciendo a la dirigencia de
Morena, y en general, a quienes dirigen
el partido es: estén a la altura de eso,
compórtense de una manera congruen-
te con ese mandato”, apuntó.

Recordó que pasando el día 4 de
junio, que es la elección en el Estado de
México y Coahuila, van a convocar a
los aspirantes a una reunión en Morena
para fijar las reglas de la contienda.

Entre las propuestas del canciller
están que sólo se ponga una pregunta
en la encuesta; que sea una consulta
amplia; que haya un debate entre las
“corcholatas” y pedir licencia al cargo.

“El día que se anuncie qué fecha
va a ser la encuesta, los que somos
servidores públicos nos separemos
de nuestro cargo, sobre todo el ejecu-
tivo, del ejecutivo; para no entrar en
contradicción con lo que es la ley. Es
lo que pienso, es lo que voy a propo-
ner”, subrayó.

‘NO DEBE HABER PLEITOS’
La jefa de gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum, resaltó la
importancia de mantener la unidad del
movimiento ya que, dijo, los adversa-
rios están en otros partidos políticos.

Al acudir a Hidalgo donde se realizó
la primera sesión ordinaria del Consejo
de Desarrollo Metropolitano,
Sheinbaum Pardo fue cuestionada en
torno al llamado que hizo Mario
Delgado para que los gobernadores no
se pronuncien por ninguna “corcholata”.

A ello respondió, “lo que diga el
presidente de mi partido estoy de
acuerdo”.

Sobre los señalamientos de Marcelo
Ebrard, de que va a la cabeza, dijo “ahí
están las encuestas. Lo más importante
aquí es la unidad del Movimiento sobre
todo cuando estamos arriba en las
encuestas, lo que tenemos que hacer es
el llamado a la unidad”.

Reiteró que no se deben de pelear
entre ellos ya que los adversarios polí-
ticos están en otro lado.

Claudia Sheinbaum resaltó que el
domingo estará en Coahuila en apoyo a
su candidato.

También rechazó que vaya a renunciar
a la jefatura de Gobierno ya que, dijo,
para sus aspiraciones no es necesario.

Ciudad de México / El Universal         

La Comisión de Quejas y Denuncias
del INE ordenó retirar un spot del PRI,
por posible calumnia a la candidata a la
gubernatura del Estado de México,
Delfina Gómez, por la frase “donde
llega Morena, llega el crimen organiza-
do y protegen a los narcos”.

Por unanimidad, la Comisión advir-
tió que esta expresión no puede ampa-
rarse bajo la libertad.

La Sala Especializada del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación, será la encargada de anali-
zar el fondo del caso, para determinar
si el PRI cometió calumnia contra
Delfina Gómez.

La consejera Claudia Zavala consi-
deró que la frase “protegen a los narcos”
puede hacer referencia al encubrimiento,
lo cual está tipificado como un delito.

“En este momento que tenemos un

contexto social tan delicado en temas
de seguridad, tan delicado en el cri-
men organizado de sus diferentes
dimensiones, dice “donde llega
Morena, llega el crimen organizado y
protegen a los narcos”. Para mí, sí se
está haciendo referencia a la imputa-
ción de un delito que se llama encu-
brimiento. Se está diciendo que las
personas que gobiernan cuando
Morena es el gobierno, encubren a
narcos”, argumentó.

“Creo que los partidos políticos pue-
den ser muy duros en cómo posicionan,
pero eso se vale, siempre y cuando no
haya la imputación de un delito o
hechos falsos”, apuntó.

Por su parte, el consejero Jorge
Montaño calificó como lamentable que
un partido político haga señalamientos
sin pruebas, lo que incurriría en la
calumnia. “Son señalamientos más que
graves, temerarios”, añadió.

El canciller asistió a una conferencia en Denver, Colorado (EUA).

Saltillo, Coah. / El Universal                       

Los candidatos de Morena y PT al
gobierno de Coahuila, Armando
Guadiana y Ricardo Mejía, respecti-
vamente, rechazaron declinar en
favor del otro de cara a finalizar las
campañas, y por el contrario, lanza-
ron descalificaciones.

“Ya chole con esa pregunta”, dijo
Mejía Berdeja sobre si declinará.
Consideró que se trata de un distrac-
tor del PRI y Mario Delgado para no
entrarle a los temas como la corrup-
ción de Coahuila o el que ha llamado
“cártel del cristal”.

“Si Guadiana y su gente se quie-
ren venir, bienvenidos”, comentó y
aseguró que no renunciará.

Por el contrario, criticó a Mario
Delgado, dirigente nacional del Morena,
de no haber criticado al PRI en todas las
campañas, sino al PT y a su persona.

Además, refirió que “la embesti-
da” de Morena hacia él, se asemeja a
los métodos del PRI de los sesenta.

El candidato de Morena, Armando
Guadiana, también se negó a declinar y
por el contrario, consideró que “da risa
y vergüenza” lo que hace Mejía

Berdeja después de no haber respetado
lo que se firmó al interior de Morena,
en referencia a la encuesta interna.

“No sé de dónde saca tanto dinero
para que le digan que está arriba. Él
no va a pasar del tercer lugar, como
no pasó del tercer lugar en la encues-
ta interna de Morena”, comentó
Guadiana.

Acusó que hay dos empresarios
que junto con el gobernador
Riquelme (PRI) le mandan dinero a
Mejía Berdeja.

“Es una vergüenza lo que dice,
todas las tonteras que dice. No sé qué
pase por su mente, o si ya no le fun-
ciona bien o sabrá Dios”, añadió.

Guadiana dijo que si el candidato
del PT quisiera ayudar a que se fuera
el PRI, él debería de declinar, pues
afirmó que si fuera al revés, él con
gusto declinaría.

“Pero no puede estar arriba una
persona traidora, mentirosa y que
siga haciendo las mismas tonteras.
Traiciona a todo mundo. Lo mejor
que puede hacer es irse a su casa. Si
quiere ayudar, que decline o renuncie
para que Morena batalle menos en la
victoria”, comentó Guadiana.

PVEM VA CON LENIN PÉREZ
Karen Castrejón, la Coordinadora
Nacional del Partido Verde
Ecologista Mexicano (PVEM), des-
cartó que su partido decline a favor
del candidato de Morena, Armando
Guadiana, en las elecciones de
Coahuila, tal como lo solicitó el
presidente nacional del partido,
Mario Delgado.

En una entrevista con Azucena
Uresti para Radio Fórmula,
Castrejón respondió a la petición de
Morena y descartó que existan con-
flictos o diferencias con el partido de
Armando Guadiana.

“Por supuesto que no (...) conside-
ramos que Lenin es un muy buen
candidato y vamos en esa dirección”,
comentó la presidenta del PVEM.

Además, descartó que haya con-
flictos con Morena y citó como prue-
ba de ello que el PVEM se encuentra
en coalición en las elecciones guber-
namentales del estado de México.

Por otro lado, Castrejón explicó
que en el caso de Coahuila no se
logró encontrar coincidencias con
Armando Guadiana, como ya habían
declarado en otras ocasiones.

Rechazan declinar candidatura en Coahuila

Ciudad de México / El Universal                    

Personal de la Marina en funciones de
Guardia Costera aseguró un cargamen-
to de 653 kilogramos de presunto clor-
hidrato de cocaína en Puerto Chiapas,
en el Pacífico mexicano.

Derivado de trabajos de campo y
gabinete, elementos navales tuvieron
conocimiento de actividades inusuales
dentro de la Zona Económica
Exclusiva, por lo que los mandos orde-
naron el despliegue de personal espe-
cializado abordo de unidades aéreas y
de superficie de la Armada de México.

Los elementos de la Décima Sexta
Región Naval localizaron 14 paquetes
a la deriva en el mar, que contenían

560 ladrillos con presunto clorhidrato
de cocaína, con un peso aproximado
de 653 kilogramos, poco más de
media tonelada.

La presunta droga asegurada fue
puesta a disposición de la Fiscalía
General de la República, para realizar las
pruebas periciales y abrir la carpeta de
investigación correspondiente, informó
la Secretaría de Marina (Semar).

Indicó que estas acciones son parte de
las operaciones de vigilancia marítima,
aérea y terrestre que efectúa la Secretaría
de Marina a través de la Armada de
México, para inhibir la acción delin-
cuencial, con el fin de garantizar y man-
tener el Estado de derecho en las zonas
marinas mexicanas.

Armando Guadiana (izq.) va por Morena y Ricardo Mejía (der.) por el PT.

Ciudad de México / El Universal          

El embajador de Estados Unidos, Ken
Salazar afirmó que la presencia de
migrantes en la frontera con México ha
disminuido más de la mitad, tras la
entrada en vigor del Título 8.

“Eso es un buen resultado, porque
todos están conociendo que el camino
de los traficantes de personas es un
camino de engaño, que ordenan los cri-
minales”, advirtió.

El título 8 busca reducir el flujo de

migrantes hacia Estados Unidos, ya
que, en caso de entrar de manera irre-
gular, no podrán intentarlo dentro de
los próximos cinco años.

Expuso que está la alternativa de
ingresar por la vía legal, en coopera-
ción con el Gobierno de México y otras
autoridades de la región como Panamá
y Guatemala.

“Para ver de qué manera podemos
componer un sistema que ha estado que-
brado por mucho tiempo. Esa vía legal
es la vía que se debe de tomar”, subrayó.

Por ello, pidió a las personas
migrantes que quieren salir de su país
que esperen a hacerlo por las vías regu-
lares. Además, dijo que el objetivo es
que puedan quedarse en sus países de
origen de forma segura.

‘TRÁFICO, MINA PARA TRAFICANTES’
La circulación de migrantes naciona-
les y extranjeros por territorio mexi-
cano se ha transformado desde que
los grupos del crimen organizado se
apropiaron del negocio, en el que han
encontrado una mina de oro, señaló a
El Universal David Saucedo, analista
en temas de seguridad.

Indicó que aunque los cruces de
migrantes indocumentados hacia
Estados Unidos, principalmente de
mexicanos y centroamericanos, asisti-
dos por polleros, eran algo común
desde hace décadas en la frontera norte
del país, hace unos 10 años los cárteles
que operan en el noreste de México
“ampliaron su portafolio criminal para
dedicarse al tráfico de personas”.

“Los Zetas, el Cártel del Golfo, el
Cártel del Noreste, etc., desplazaron a
las bandas de polleros para absorber
ellos mismos el lucrativo negocio de
cobrar peaje a los migrantes por llevar-
los a ciudades de Estados Unidos”,
explicó el especialista.

Expuso que los grupos criminales
han ampliado sus redes y controlan el
traslado de migrantes desde el sur de
México hasta la frontera norte.

El embajador Ken Salazar afirmó que el número de personas en tránsito ha 

bajado más de la mitad.

Reportan disminución de migrantes en frontera

Dirigencia debe estar a la altura: Ebrard

El INE refirió que la frase ‘protegen a los narcos’, en referencia a candidatura

de Delfina Gómez, implica encubrimiento, lo cual está tipificado como delito.

Tumban spot del PRI

Elementos de la Marina hicieron el decomiso en el Puerto Chiapas.

Aseguran más de media
tonelada de cocaína 
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Ciudad de México / El Universal    
Los fraudes realizados a domicilio
en lo cuales, a partir de engaños e in-
geniería social, delincuentes logran
robar las tarjetas de sus clientes y
vaciar sus cuentas en cuestión de
minutos se mantiene y la población
debe estar alerta, dijo Óscar Rosado,
presidente de la Comisión Nacional
para la Protección y Defensa de los
Usuarios de los Servicios Financie-
ros (Condusef).

"Si llegan a su casa con el cuento
de que vienen de un banco, mánde-
los a volar. Simple y sencillamente
eso no existe. Ni que vayan bien
vestidos ni que le hablen bonito",
dijo el funcionario.

Entrevistado después de partici-
par en el Congreso 2023 de Educa-
ción Financiera, organizado por la
Asociación de Bancos de México
(ABM), explicó que se sigue pidien-
do a los bancos tomar medidas para
alertar a sus clientes de esta modali-
dad de fraude, la cual también se
presenta en el sector popular al ofre-
cer regalos como electrodomésticos
los cuales también se ofrecen llevar
a domicilio a cambio de los datos
bancarios de las víctimas.

----¿Cómo operan los fraudes
financieros a domicilio?

El presidente de la Condusef re-
cordó que el modus operandi de este
fraude es que llega un grupo de
delincuentes al domicilio de la vícti-
ma bajo el pretexto de que su tarjeta
bancaria ha vencido y que el banco
se le ha enviado hasta su dirección

particular.
A partir de engaños logran con-

vencer al cliente de que les entregue
el plástico para cambiarlo por uno
nuevo.

Una vez que tienen en su poder la
tarjeta, ofrecen destruirla en presen-
cia del titular; sin embargo, son muy
cuidadosos en quedarse con la parte

del plástico que tiene el CVV.
"Te tocan el timbre y por alguna

razón tienen datos relevantes míni-
mos, como dirección, nombre y
banco y te dicen que van a hacer un
cambio de tarjeta de crédito, que ya
se va vencer.

Generalmente son dos o tres per-
sonas, incluyen a mujeres para dar
confianza y van bien vestidos y ha-
blan correctamente", explicó Rosa-
do.

---Fraude a adulta mayor, clienta
de Banco Azteca

Este jueves, el empresario Ricar-
do Salinas Pliego respondió a un ca-
so de fraude de este tipo que ocurrió
con una clienta de Banco Azteca, en
donde se le ofrecieron regalos a una
clienta de la tercera edad y lograron
obtener sus datos bancarios.

"Tenemos una campaña nacional
para que la gente no caiga en esa
estafa, de hecho, cuando abre la app
del banco aparece una animación
donde dice NOSOTROS NO VA-
MOS A TU DOMICILIO A REGA-
LARTE NADA, desgraciadamente
YO no puedo hacer el papel de las
autoridades y perseguir a los delin-
cuentes”, dijo.

Defraudan con regalo 
a tarjetahabientes

Advierten bancos que ellos no envían gente a casas de los clientes.

Ciudad de México / El Universal           

En materia de acción climática, algunas
empresas han puesto en marcha diver-
sos programas que impulsan la transi-
ción a energías renovables y logística
verde, como es sustituir su flotilla de
camiones o automóviles de gasolina
por eléctricos, lo cual ayuda a dismi-
nuir los niveles de gases de efecto in-
vernadero, entre otras ventajas para el
medio ambiente.

De acuerdo con ONU-Hábitat, las
emisiones generadas por vehículos re-
presentan hasta el 60% de la contami-
nación total por partículas suspendidas
gruesas.

Bertha Oliva Aguilar, del Instituto
de Investigaciones en Materiales, Uni-
dad Morelia, y Ofelia Morton Bermea,
del Instituto de Geofísica, indican en el
artículo "El transporte, de lo más conta-
minante en CDMX", de la Gaceta
UNAM, que programas como el Hoy

no Circula han disminuido la emisión
de contaminantes como el plomo; pero,
a cambio, se ha incrementado la pres-
encia de otros elementos como el plati-
no y el antimonio; lo que podría ser una
explicación a por qué ha aumentado
hasta en 700 veces la concentración de
platino en el medio ambiente urbano:
es que ahora los autos tienen cataliza-
dores que usan platino para descom-
poner el monóxido de carbono en dió-
xido de carbono.

Ante este panorama grave de conta-
minación ambiental es que empresas
del sector privado han optado por cam-
biar, de manera paulatina, su transporte
tradicional.

Entre estas empresas, se puede men-
cionar a Grupo Modelo, que cuenta con
una flota de camiones y vans eléctricos,
así como la reciente instalación de su
primera estación de recarga eléctrica en
CDMX, que dota de autonomía de
hasta 160 km a sus vehículos eléctricos

de reparto. En 2021, la cervecera pre-
sentó su flotilla de camiones eléctricos,
su primera flota de carga pesada en el
país. La empresa espera tener una flota
de 500 vehículos 100 por ciento eléctri-
cos para 2025.

Por su parte, Grupo Bimbo anunció,
el año pasado, la adquisición de mil ve-

hículos eléctricos de reparto para su
flotilla en México. De estas unidades,
500 son destinadas para labores de dis-
tribución de Bimbo y, el resto, de Bar-
cel. Con esta compra, la empresa sumó
más de 2300 vehículos con cero emi-
siones de carbono en el país que,
además, son cargados con energía eléc-

trica renovable. Así mantiene su posi-
ción como la compañía con mayor nú-
mero de vehículos eléctricos en Amé-
rica Latina.

Esta nueva compra evitará la emi-
sión de cinco mil toneladas de CO2 en
la atmósfera, equivalente a plantar y
mantener 200 mil árboles. En el ramo
de la mensajería también se están po-
niendo las pilas... eléctricas, este es el
caso de DHL Express México, que en
2020 adquirió sus primeras unidades e-
léctricas, y en 2022 invirtió 3.6 millo-
nes de dólares en 50 vehículos eléctri-
cos. La integración de estos nuevos
modelos en México forma parte de su
estrategia GoGreen, cuya meta para
2025 es que el 70% de las operaciones
sean llevadas a cabo mediante el uso de
bicicletas o vehículos eléctricos, y que
para 2050 toda la flotilla sea de cero
emisiones. A nivel global, DHL posee
una de las mayores flotas de vehículos
dentro de su sector y cuenta con una de
las más grandes flotillas de autos eléc-
tricos, con más de 21 mil 400 unidades,
además de tres mil 500 híbridos.

Migran al transporte eléctrico por menor impacto ambiental 

Ciudad de México / El Universal                         

En el primer trimestre del 2023 la economía me-
xicana recibió por Inversión Extranjera Directa
(IED) la cantidad de 18 mil 636 millones de
dólares, cantidad menor a lo visto el primer tri-
mestre del 2022, de acuerdo con cifras oficiales.

La Secretaría de Economía dio a conocer que
con la cifra captada se "confirma la confianza de
los inversionistas extranjeros en México".

Agregó que "este monto es 48% superior al
primer trimestre del año anterior, sin considerar
las inversiones extraordinarias por la Fusión
Televisa – Univisión y la reestructura de Aero-
méxico", por más de 9 mil 500 millones de
dólares.

Sin embargo, en el primer trimestre de 2022 se
recibieron 19 mil 427 millones de dólares, lo que
significó que de enero a marzo de 2023 se recibió
4% menos.

En un tuit, la dependencia dio a conocer el
capital extranjero captado en el primer trimestre
de 2023 y se espera que próximamente de may-
ores datos sobre el comportamiento de las inver-
siones.

AUTOFINANCIAMIENTO 

De enero a abril, se han colocado 7 mil 288
contratos para adquirir un vehículo mediante el
esquema de autofinanciamiento, un 17.7% más
respecto a similar periodo de 2022, informó la
Asociación Mexicana de Distribuidores de
Automotores (AMDA).

Actualmente, la participación del autofinan-
ciamiento como proporción del total de las ven-
tas de autos en el mercado mexicano es de 1% en
lo que va de 2023, pero su potencial es importan-
te, ya que ha llegado a representar hasta un 6%
del total.

El autofinanciamiento, agregó AMDA, al
igual que el sector de distribución en su conjun-
to, ha sido impactado por la baja disponibilidad
de producto.

Sin embargo, al contemplar la opción de pro-
gramación de compra plantea una opción idónea
ante el entorno que se vive por lo que es funda-
mental difundir este esquema ante el cliente.

El autofinanciamiento está diseñado para dar
acceso al mercado de vehículos nuevos a los con-
sumidores que no necesariamente acceden a tra-
vés de un crédito tradicional, esta opción permite
al cliente no descapitalizarse y generar un histo-
rial crediticio.

See ha constituido como una vía de impulso
para las pequeñas y medianas empresas.

Suma 18 mil 636 mdd en primer trimestre.

Capta México
menor inversión

del extranjero

Ciudad de México / El Universal          
Los trámites administrativos en China
y sobre todo las revisiones a plantas de
alimentos para su certificación conlle-
van procesos complejos que toman
tiempo, como en los cárnicos que lle-
van años en algunos casos, de acuerdo
con exportadores.

Por ejemplo, de 53 plantas que soli-
citaron se les haga la revisión para cer-
tificarse y exportar carne de res y cer-
do, solamente cuatro están en proceso
de revisión, a pesar de que se ingre-
saron todos los documentos desde
2020.

La gerente de enlace interinstitucio-
nal de Mexican Beef, Adriana García,
dijo que a la fecha solamente hay dos
plantas que exportan carne a China,
una de Monarca y otra de Grupo Gusi.

"Tardaron muchos años en autor-
izarnos los protocolos (de sanidad).
Desde el 2020 hemos estado trabajan-
do" y ya se ingresaron los documentos
para la certificación de 53 plantas, "te-
nemos solamente cuatro en revisión,
una de carne de res y otras tres de
cerdo".

Al respecto, el vicepresidente para
la Sección de Asia-Oceanía del Con-
sejo Empresarial Mexicano de Comer-
cio Exterior, Inversión y Tecnología
(Comce), Agustín García Rechy, dijo
que "es un proceso de paciencia y de

presencia en general".
Agregó que "como los procesos

regulatorios son complejos" en China,
una vez que se certifican se garantiza
que no habrá problemas sanitarios.

Listos, los protocolos para exportar
aguacate michoacano

Expuso que ya se tienen los proto-
colos entre México y China para ex-
portar aguacate de Michoacán, frutos
rojos como arándano, frambuesas y
fresas, plátano, sorgo y maíz de
Sinaloa.

Con estos protocolos los producto-
res que desean exportar tienen que cer-
tificar sus huertos, como en el caso del
aguacate, en donde también se revisan
los empaques.

Comentó que la tardanza también
tiene que ver con "un tema de calenda-
rio que la autoridad China tiene inter-
nacionalmente, por eso la importancia
de mostrar interés a los chinos" de que
se quiere exportar.

El embajador chino en México,
Zhang Run, explicó que "el gran po-
tencial de la cooperación económica y
comercial entre China y México re-
quiere de una mayor determinación y
sabiduría de ambas partes".

Añadió que México es para China
el segundo socio comercial de Amé-
rica Latina y para los mexicanos, los
chinos son el segundo socio.

Grupo Bimbo anunció, el año pasado, la adquisición de mil vehículos eléc-
tricos de reparto para su flotilla en México. 

Retrasan certificación
de las exportaciones
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Retiran del mercado gotas 
oftálmicas contaminadas

El Universal.-                             

El número de personas con
infecciones bacterianas alta-
mente resistentes a los medica-
mentos relacionadas con gotas
para los ojos contaminadas
llegó a 81, informaron este vier-
nes los Centros para el Control
y Prevención de Enfermedades
(CDC, por sus siglas en inglés).

Aunque la mayoría de las
infecciones se han limitado a
los ojos, la bacteria puede ser
fatal cuando ingresa al torrente
sanguíneo. Hasta el lunes, dije-
ron los CDC, cuatro personas
han muerto.

Además, al menos 14 perso-
nas se han quedado ciegas,
frente a las ocho informadas
durante la última actualización
de marzo. A cuatro se les extir-
paron quirúrgicamente los glo-
bos oculares, pero ese número
no ha aumentado.

Los pacientes informaron
haber usado al menos 10 mar-
cas diferentes de las gotas, pero
la mayoría de los casos se han
relacionado con EzriCare y
Delsam Pharma, fabricadas por
Global Pharma Healthcare, con
sede en India, reportó ABC
News.

"Estos casos se confirmaron
después de la fecha de retiro
debido al tiempo que lleva rea-
lizar las pruebas para confirmar
la cepa del brote y debido a los
informes retrospectivos de
infecciones", dijeron los CDC.

Una inspección de la
Administración de Alimentos y
Medicamentos (FDA) de la
planta en India que había fabri-
cado los productos reveló una
variedad de problemas, desde
equipos sucios hasta la falta de
medidas de seguridad, a princi-
pios de este año.

Las pruebas realizadas en
botellas ya abiertas de gotas
para los ojos EzriCare revela-
ron la misma cepa de bacterias
que provocó el brote en varios
estados.

Al analizar tubos sin abrir de
un producto diferente de la
misma compañía, el ungüento
para ojos de Delsam Pharma, la
FDA dijo a inicios de año que
habían encontrado que estaban
contaminados con bacterias,
mencionó CBS News.

Ahora, la FDA también ha
encontrado contaminación bac-
teriana en botellas sin abrir de
EzriCare, dijeron los CDC.

Las autoridades de salud
advirtieron que la rara cepa de
bacterias que provoca el brote,
una variante específica de
Pseudomonas aeruginosa, se
estaba propagando de persona a

persona, especialmente a través
de superficies contaminadas en
hospitales y otros entornos de
atención médica con pacientes
vulnerables.

Las pseudomonas son un
tipo de bacteria que se encuen-
tra en el medio ambiente, sien-
do la aeruginosa la que más
comúnmente causa infecciones
en humanos.

Además, es resistente a múl-
tiples tipos de antibióticos y ha
causado unas 32 mil 600 infec-
ciones entre pacientes hospitali-
zados en Estados Unidos y unas
2 mil 700 muertes, según los
CDC.

Sin embargo, la cepa que se
ha relacionado con el brote
nunca antes se había informado
en Estados Unidos, afirmaron
los CDC en su actualización.

Los síntomas incluyen secre-
ción amarilla, verde o clara del
ojo; dolor o malestar en los
ojos; ojos o párpados rojos; sen-
sación de algo en el ojo; mayor
sensibilidad a la luz; y visión
borrosa.

Los casos se investigaron
por primera vez en Connecticut
a principios del verano pasado.
Los médicos en Miami comen-
zaron a ver este tipo de infec-
ciones a fines del verano pasa-
do. Una mujer de Ohio se infec-
tó en noviembre.

En febrero, la FDA emitió
una advertencia, respaldada por
los CDC, instando a los médi-
cos y al público a no comprar
lágrimas artificiales de
EzriCare o lágrimas artificiales
de Delsam Pharma debido a la
posible contaminación bacteri-
ana.

Los CDC y la FDA advierten
que cualquier persona que
todavía tenga estas marcas deje
de usarlas y las deseche de
inmediato. Ninguno de los pro-
ductos parece poder comprarse
en línea.

Baja 70% el cruce de los
migrantes en la frontera

El Universal.-                               

Las autoridades estadouni-
denses informaron este viernes
que se redujeron 70% los cruces
de indocumentados tras el fin
del Título 42, hace una semana.

Esa medida sanitaria, im-
plantada bajo la era del republi-
cano Donald Trump, permitía
expulsiones exprés. 

Desde el 12 de mayo, un día
después de que se levantó la
norma, la Patrulla Fronteriza
interceptó en promedio a unas 4
mil personas diarias, y durante
las últimas 48 horas a unas 3
mil, explicó Blas Nuñez-Neto,
funcionario del Departamento
de Seguridad Nacional (DHS,
por sus siglas en inglés).

"Nos sentimos alentados por
los últimos progresos que he-
mos hecho en las últimas sema-
nas, pero sabemos muy bien que
es demasiado pronto para sacar
cualquier conclusión definitiva
o predecir lo que va a pasar en
las semanas que vienen", agregó
vía telefónica.

"Hemos visto una reducción
de más de 70% en los encuen-
tros en nuestra frontera compar-
tida con México. El plan que
estamos implementando impo-

ne consecuencias nuevas y se-
rias para las personas que cru-
zan la frontera de manera ile-
gal", indicó.

Reportó que en la última
semana fueron deportados a
México más de mil 100 migran-
tes.

"Durante esta semana tam-
bién hemos repatriado a más de
11 mil personas incluyendo
adultos solteros y miembros de
familias a más de 30 países, este
número incluye más de mil 100

individuos de Venezuela, Nica-
ragua, Haití y Cuba que fueron
devueltos a México con base en
nuestras autoridades de inmi-
gración del Título 8", expuso.

El informe de las autoridades
estadounidenses compartido
hoy también da cuenta de la
reducción de migrantes arresta-
dos a lo largo de la frontera, y
enfatiza que la única vía legal
disponible es a través de una
cita con las autoridades migra-
torias.

Reiteró el llamado a los
migrantes a no dejarse engañar
por los coyotes o el crimen
organizado, y utilizar las vías
legales y seguras como la apli-
cación CBPOne.

En México, el Alto Comisio-
nado de las Naciones Unidas
para los Refugiados (ACNUR)
y diversas organizaciones civi-
les denuncian que los albergues
de migrantes operan a máxima
capacidad.

Han sido 81 personas afectadas; cuatro personas han muerto.

El Universal.-                               

Los legisladores de Nebraska
dieron el viernes su aprobación fi-
nal a la iniciativa que prohíbe la
atención médica de afirmación de
género para menores transgénero y
prohíbe el aborto después de las 12
semanas de embarazo, enviando la
medida al gobernador republicano
Jim Pillen.

El medio The Hill reportó que
el aborto y la atención médica para
jóvenes transgénero son dos de los
temas más candentes en las legisla-
turas estatales este año, y los con-
servadores locales fusionaron am-
bos en un solo proyecto de ley.

La prohibición del aborto se
agregó como enmienda a otro pro-
yecto que restringiría el acceso a la
atención médica de afirmación de

género para jóvenes transgénero.
La fusión se realizó por prácti-

cas en la capital de Nebraska: co-
mo resultado de las obstrucciones
persistentes de los demócratas, los
defensores de los límites al aborto
y la atención de personas transgé-
nero, que se quedaron sin tiempo
para impulsar los temas como le-
yes independientes antes de que
terminara la sesión.

"Una prohibición es una prohi-
bición, ya sea contra el aborto des-
pués de seis, 12 o 15 semanas", di-
jo Planned Parenthood Action
Fund en un comunicado reciente.
"Cualquier prohibición que le quite
a una persona la capacidad de
tomar sus propias decisiones médi-
cas es inaceptable".

Los republicanos de Nebraska
primero habían tratado de prohibir

la mayoría de los abortos después
de las seis semanas de embarazo,
pero esa medida fracasó y la pro-
puesta enmendada fijó el límite en
12 semanas. El proyecto de ley
incluye excepciones por violación,
incesto y emergencias médicas.

El senador estatal Ben Hansen,
un republicano que deberá adjuntar
el límite del aborto al proyecto de
ley que restringe la atención de las
personas transgénero, dijo que nin-
guna de las partes obtuvo una vic-
toria clara.

"Esto tiene el potencial de ser
una puerta trasera para una prohi-
bición total", dijo el senador John
Fredrickson, un demócrata de
Omaha que estuvo entre los que
obstruyeron durante semanas en
un esfuerzo por frenar el proyecto
de ley transgénero original.

El Universal.-                               

Un hombre está bajo custodia
luego de que tres personas fueran
encontradas muertas en una casa
en Layton el viernes por la maña-
na.

Medios locales indicaron que la
policía de Layton confirmó que los
llamaron a una casa en 1832 E.
Gentile Ave. alrededor de las 9:45
am cuando un hombre de 34 años
llamó para decir que había matado
a alguien y quería entregarse.

Fue detenido en la casa mien-
tras hablaba por teléfono. Los ofi-
ciales encontraron tres cuerpos
dentro de la casa, de acuerdo con
las autoridades: la esposa del sos-
pechoso, Anastasia Stevens, de 36
años; la madrastra de Anastasia,

Becky Stevens, de 61 años; y el
padre de Anastasia, Donald
Stevens, de 73 años.

El teniente de policía de Layton,
Travis Lyman, declaró que Bailey
todavía estaba hablando por teléfo-
no con los despachadores cuando
llegaron los oficiales. Se transmi-
tieron instrucciones a Bailey para
que saliera. Lyman describió el
comportamiento de Bailey como
"molesto" pero cooperativo.

Tres de los cuatro perros de la
familia también murieron, mien-
tras que el cuarto resultó ileso, dijo
la policía.

The Salt Lake Tribune reportó
que las víctimas parecían haber
recibido disparos, pero aún están
investigando la causa de la muerte
de las víctimas. La policía que

registró la casa aún no ha encontra-
do el arma de fuego supuestamen-
te utilizada en los asesinatos, dijo
un funcionario.

"Aún no se ha determinado un
móvil para estos crímenes, y la
causa de la muerte aún se está
investigando".

El hombre le dijo a la policía
que él y su esposa tuvieron una
"breve discusión" el viernes por la
mañana.

Anastasia Stevens, propietaria
de un negocio de entrenamiento de
perros, vivía en la casa con su
esposo, dijo la policía. Sus padres
vivían en Nevada y estaban de visi-
ta.

Duane Porter, que vive al lado
de la casa de la pareja, dijo que no
escuchó ningún disparo.

Llama a 911 en EU tras matar a 3 familiares

El agresor estaba molesto,
pero cooperativo.

En la última semana fieron deportados a México 1,100 migrantes.

Nebraska restringe el aborto tras la semana doce

El Universal.-                              

Un microsismo de magni-

tud de 2.2 se sintió en la zona

metropolitana de Nueva York,

en la Unión Americana, alre-

dedor de la 01:50 am, de

acuerdo con el Servicio

Geológico de Estados Unidos.

El reporte señala que el

movimiento golpeó al sur de

Hastings-on-Hudson, un pue-

blo en el condado de

Westchester a unos 80 kilóme-

tros al norte de la ciudad de

Nueva York. 

No hubo informes iniciales

de daños o heridos por la acti-

vidad sísmica, reportó ABC

News.

Los residentes de Nueva

York y Nueva Jersey descri-

bieron el impacto del sismo

como dramático y notable,

aunque no causó ningún daño.

"Cuando los terremotos te

siguen de Cali a Nueva York

(me desperté en mi casa dando

tumbos a las 2 a. m.)", escri-

bió un usuario en Twitter.

NO DAÑOS
Erica Diggs, residente de

Englewood, NJ, una veterana

militar que completó dos des-

pliegues en Irak, comparó la

sensación del terremoto con

un mortero.

La residente de White

Plains, NY, Allison Solin,

agregó que su falta de familia-

ridad con los terremotos como

neoyorquina provocó cierto

pánico.

"Yo estaba como: 'Eso no

es viento'", dijo a ABC News.

"Y luego pensé, oh Dios mío,

¿hay una explosión cerca?".

Otros residentes cerca de la

ciudad de Nueva York tam-

bién recurrieron a las redes

sociales la

Natalie Pasquarella de

NBC News tuiteó que se des-

pertó con un "gran estruendo"

en el condado de Bergen,

Nueva Jersey, y que su casa

tembló.

"Los terremotos no golpean

el este de EU con frecuencia,

pero las posibles consecuen-

cias de no comprender y pla-

nificar tales eventos (...)

podrían ser graves", dijo un

alto funcionario del USGS en

2021.

En 2011, un sismo de 5.8

golpeó a Virginia y ocasionó

temblores notables en la costa

este, incluida la ciudad de

Nueva York. 

Otro de magnitud 3.9 en

2010 frente a la costa de

Southampton provocó una

alarma similar entre los resi-

dentes de Nueva York.

Un temblor de magnitud

3.8 sacudió los suburbios de

Buffalo a principios de febre-

ro.

Sacude microsismo el área metropolitana de Nueva York

No se reportaron daños.

Las personas transgénero no
recibirán atención médica.

La mayoria de los casos se
relaciona con EzriCare y
Delsam Pharma.
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Descarta TEE consulta pública
para elegir a titular de la FGJ

Busca Samuel traer inversión de 3 mmdd

Sancionará Conagua a quien
desvíe el cauce de los ríos

Consuelo López González

El Tribunal Electoral del Estado

descartó ayer someter a consulta pú-

blica la elección del fiscal general de

Justicia de Nuevo León.

Ante la pugna generada por la se-

lección del próximo titular de la Fis-

calía General de Justicia, el

gobernador Samuel García Sepúlveda

propuso que fueran los ciudadanos

quienes eligieran el método para ele-

girlo.

Sin embargo, el TEE desechó esta

posibilidad, al considerarla inviable.

A decir del organismo, la petición

no cumple con los requerimientos,

pues es facultad del Congreso local

votar el asunto.

De tal forma que, bajo este escena-

rio, no les corresponde intervenir.

Fue el pasado 22 de febrero cuando

García Sepúlveda solicitó realizar la

consulta pública al  Instituto Estatal y

de Participación Ciudadana de Nuevo

León.

Luego que el Congreso local apro-

bara sacarlo del proceso de selección,

argumentó que son los ciudadanos

quienes deben elegir al titular de la

Fiscalía  o al menos establecer el pro-

cedimiento para ello.

"Derivado de la iniciativa de re-

forma aprobada en primera vuelta por

el Pleno del Congreso en fecha 21 de

febrero, se debe someter a la aproba-

ción de las y los ciudadanos conforme

a los mecanismos de participación ciu-

dadana contemplados en la Constitu-

ción”, establece el documento.

“Se tenga por presentada la pre-

sente petición de consulta popular en

su modalidad de referéndum, cum-

pliendo con el artículo 24 de la Ley de

Participación Ciudadana para el Es-

tado de Nuevo León, versando sobre

conservar facultad del gobernador del

Estado para intervenir en el proceso

para la designación del Fiscal General

del Estado”.

"Tenga por considerado el caso en

concreto como una cuestión trascen-

dente y sea sujeto a consulta popular

en su modalidad de referéndum con-

forme a lo dispuesto en el artículo 22

de la Ley de Participación Ciudadana

para el Estado de Nuevo León",

agrega.

No obstante, la IEEPC turnó el

asunto al Tribunal Estatal Electoral.

El Poder Ejecutivo había hecho la propuesta ante la pugna con los diputados locales.

Impugna gobernador desafuero
de la presidenta del TJA

El mandatario estatal calificó la acción como algo  ilegal.

Consuelo López González

Al calificarlo de ilegal, el goberna-

dor Samuel García Sepúlveda im-

pugnó el desafuero de la presidenta

del Tribunal de Justicia Administra-

tiva de Nueva León ante la Suprema

Corte de Justicia de la Nación.

Si bien el Congreso local ya avaló

la salida de la magistrada Ethel María

Maldonado Guerra, el mandatario es-

tatal busca revertir la resolución.

A decir de este, el proceso de de-

claratoria de procedencia contra Mal-

donado Guerra no está justificado.

La controversia constitucional es

contra el Poder Legislativo y la Fis-

calía General de Justicia.

“Se llevó a cabo una aplicación in-

exacta de la solicitud presentada anó-

nimamente dirigido a la Fiscalía

Especializada en Combate a la Co-

rrupción para pedir la declaratoria de

procedencia”, refiere el documento.

De manera adicional, procedió en

contra del escritorio de Javier Garza

y Garza, fiscal Anticorrupción,  diri-

gido a los diputados para iniciar jui-

cio o declaratoria de procedencia en

contra de Maldonado Guerra.

“El proceso que es llevado de ma-

nera ilegal, ya que no se desprende

participación de la aludida magistrada

presidenta del Tribunal de Justicia

Administrativa”, agrega.

El pasado 8 de mayo, en un proceso en

“fast track”, el  Congreso local desaforó

presidenta del Tribunal de Justicia Admi-

nistrativa (TJA)  para que se proceda vía

penal en su contra por los delitos de ejerci-

cio abusivo de funciones y uso ilícito de

atribuciones y facultades.

Jorge Maldonado Díaz

En reuniones con distintas empresas in-

teresadas en establecerse en Nuevo León,

el gobernador Samuel García Sepúlveda

gestionó la atracción de inversiones por

más de 3 mil millones de dólares.

El mandatario estatal continuó este

viernes con su gira de trabajo por Corea

del Sur y Taiwán.

Durante el sexto día, vistió una vez más

la embajada de México en el país asiático

para sostener encuentros con directivos de

las principales compañías coreanas.

Resaltó que la entidad tiene las puertas

abiertas para recibir y detonar a todas

aquellas que buscan entrar más rápido al

mercado norteamericano.

“Continuamos con la gira en Corea del

Sur, nos reunimos con 15 empresas gran-

dototas, las más grandes de Corea del Sur,

y todas tienen un profundo interés de ir a

Nuevo León”, expuso.

“Venimos por lo mejor de Corea para

que se vaya a Monterrey…no dudo que en

una semana vamos a cerrar más de 3 bi-

llones de dólares de inversión en Nuevo

León, 3 billones de dólares son 3 mil mi-

llones de dólares, es un dineral, más de 60

mil millones de pesos”.

“Sillicon Valley nos va a quedar

corto...Nuevo León será el nuevo hub
mundial de electromovilidad”, puntualizó.

Acompañado de Iván Rivas, secretario

de Economía en la entidad, se reunió con

directivos de SJ Tech, especializado en la

fabricación de piezas de automóviles y

dispositivos electrónicos, y amplia expe-

riencia en la producción de componentes

automotores de alta calidad.

Además de Sedong, dedicada a ma-

quinaria industrial, y Asia Techno-

logy, especializada en la producción

de materiales y dispositivos electróni-

cos avanzados. 

Otras fueron Hydol, empresa de ma-

quinaria pesada; Drivertech Co., de tec-

nología de seguridad automotriz; DNA

Motors, que produce vehículos eléctricos

de alta calidad, Panasia Ltd y Bokju Com-

pany, de productos de plástico y caucho, y

representantes del consorcio empresarial

SK Korea.

“Vamos a promover y fomentar las

oportunidades de negocios e incentivos

fiscales que lleven sus inversiones a

Nuevo León en sectores como la energía,

la química, la electrónica y las telecomu-

nicaciones”.

Destacó que también sostuvo un en-

cuentro con el equipo de SK Planet, em-

presa que patentó un sistema de detección

de peligros viales basados en el sonido.

Asimismo, platicó del boom econó-

mico que se vive en tierras regias con

Hyundai Mobis, considerado como "el

gran monstro" en el rubro automotriz y

de electromovilidad.

Sigue en su gira por Corea.

Jorge Maldonado Díaz

Como parte de las atribuciones que le

confiere por la Ley de Aguas Naciona-

les, la Comisión Nacional del Agua (Co-

nagua), tomará las medidas

consideradas en la legislación vigente en

contra de cualquier individuo o entidad

que desvíe el cauce de los ríos.

Luis Carlos Alatorre Cejudo, direc-

tor general del  Organismo de Cuenca

Rio Bravo (OCRB), manifestó que esta

autoridad del agua estará actuando y

procediendo en contra de aquellos que

pretendan aprovechar aguas nacionales

sin la autorización correspondiente.

En este sentido la Conagua y la Secre-

taría del Medio Ambiente del estado de

Nuevo León, ejecutaron acciones conjun-

tas para liberar el cauce del río Pablillo,

el cual se encontraba obstruido por una

estructura de aproximadamente 25 metros

de longitud e impedía el libre tránsito del

agua hacia la presa Cerro Prieto.

“Estas acciones son importantes para

poder recuperar la capacidad de conduc-

ción hidráulica del cauce y que el agua se

conduzca de manera adecuada hacia el

embalse” enfatizó Alatorre Cejudo. 

Señaló que la Conagua tiene como ob-

jetivo principal garantizar la gestión ade-

cuada y sostenible de los recursos

hídricos en México. En este sentido, es

fundamental asegurar el correcto flujo de

los ríos y la preservación de sus cauces

naturales, debido a que el desvío ilegal del

agua tiene consecuencias perjudiciales

para el medio ambiente, la infraestructura

hídrica y, sobre todo, para el suministro

de agua potable a la ciudadanía.

Puntualizó que la zona metropoli-

tana de Monterrey depende significati-

vamente de los caudales de agua

provenientes de los ríos para abastecer

a la población de agua potable. Cual-

quier alteración en el flujo normal de los

ríos compromete la disponibilidad de

agua para el consumo humano y pone en

riesgo la salud y bienestar de miles de

personas. 

Alatorre Cejudo exhortó a los ciuda-

danos, empresas y organizaciones a res-

petar las leyes y regulaciones vigentes

relacionadas con el uso y aprovecha-

miento del agua. Cualquier alteración o

desvío del cauce de los ríos sin la auto-

rización correspondiente será conside-

rado una violación grave de la

legislación y se tomarán las medidas le-

gales pertinentes. 

Estas infracciones a la ley están con-

templadas en el artículo 119 Fracción

XX de la Ley de Aguas Nacionales, y

pueden ser acreedores a sanciones supe-

riores a los 200 mil pesos.

La Conagua reafirma su compromiso

de proteger los recursos hídricos y ga-

rantizar el acceso equitativo y sostenible

al agua para todos los mexicanos. Invita-

mos a la sociedad a colaborar activa-

mente en la conservación y buen uso de

los ríos, promoviendo la cultura del cui-

dado del agua y denunciando cualquier

actividad irregular que ponga en riesgo

nuestro patrimonio hídrico.

Se pondrán muy enérgicos contra los que sigan haciéndolo.

Consuelo López González

Elementos de Protección Civil de

Nuevo León asistieron a un nuevo con-

greso de atención de accidentes de vehícu-

los híbridos y eléctricos.

Ante el incremento de unidades de

transporte público y automóviles con

motor a base de electricidad, los resca-

tistas requieren de un adiestramiento es-

pecializado.

Erik Cavazos Cavazos, titular de la cor-

poración de auxilio, destacó la importan-

cia de estar preparados para atender

cualquier eventualidad.

El curso estuvo a cargo de personal de

la Organización de las Naciones Unidas, y

Bomberos Cali, en el Centro de Investiga-

ción,  Capacitación y Adiestramiento Te-

cámac.

"Ya hay mucho autos eléctricos y ahora

en internet los van a conseguir por 20 mil

pesos, tenemos que saber y estar entrena-

dos para atender accidentes en vehículos

híbridos y eléctricos", expuso.

"Vienen inspectores que van a replicar

lo aprendido entre el resto de los elemen-

tos para que si nos toca, atender el acci-

dente con las medidas adecuadas".

"Es muy importante este curso desde el

lunes hasta el día de hoy, es muy impor-

tante que sigamos con esta capacitación,

preparación para atender cualquier emer-

gencia", refirió.

Durante más de 40 horas clase, recibie-

ron los protocolos de respuesta para res-

ponder ante cualquier emergencia.

Capacitan a elementos de PC en accidentes de autos híbridos

Se da ante el incremento de unidades de transporte público de este tipo.



Mariana Rodríguez, esposa del goberna-
dor y titular de Amar a Nuevo León, robó
cámara allá por el Hospital Universitario.

Lo anterior cuando la dama acudió a
dicho nosocomio acompañada por Alma
Rosa Marroquín para donar leche materna
al banco.

Por lo que, quieran o no, su noble gesto le
servirá para poner su granito de arena y
subir al rating en eso de las preferencias.

Será el sereno, pero alguien está haciendo
quedar mal al alcalde de Monterrey, Luis
Donaldo Colosio.

Sobre todo con los trabajos de limpieza,
porque por donde quiera se aprecian mon-
tones de desperdicios.

Y de los lotes baldíos convertidos en
basureros clandestinos ni se diga, por lo
que vale checar el dato.

El que tuvo encerrona a piedra y lodo fue
nada más y nada menos que el alcalde sam-
petrino Miguel Treviño.

Para esto, el munícipe se juntó con los
constructores para darles un apretón de
tuercas y acelerar los trabajos.

Sobre todo para terminar algunas de las
etapas importantes de las obras viales y
reducir con ello la metralla.

Por lo que ya se fijaron fechas límite para
la entrega de algunas de ellas, para evitar
los problemas a terceros.

Con lo cual se aliviarían por mucho, los
problemas para comerciantes y vecinos que
se han visto perjudicados.

Así que a frotarse las manitas porque todo
hace indicar que bajarán las criticas, sino
pa’l baile vamos.

La Secretaría de la Defensa Nacional, a
través de la 7a Zona Militar, la mañana de
ayer 19 de mayo, en el marco de los feste-
jos con motivo del Día del Maestro, rindió
un emotivo homenaje al gremio magisterial
en el que estuvieron presentes miembros de
los Comités Ejecutivos de las Secciones 21
y 50 del SNTE.

Al evento, presidido por el Comandante
de la 7a Zona Militar Gral. de Brigada,
Diplomado del Estado Mayor José Luis
Chiñas Silva, acudieron los dirigentes sin-
dicales. José Francisco Martínez Calderón
y  Juan José Gutiérrez Reynosa, de las
Secciones 21 y 50.

En esta ceremonia, se homenajeó y entre-
garon reconocimientos a Docentes por su
trayectoria y años de servicio, así también,
se hizo entrega de un reconocimiento por
parte de esta organización Sindical al
General José Luis Chiñas Silva,
Comandante de la 7a Zona Militar.
Excelente sinergia.

Los que volvieron a la carga son los veci-
nos del municipio de Guadalupe que recha-
zan la construcción del Metro elevado.

Por lo que se manifestaron una vez más,
con la esperanza de ser tomados en cuenta
por las autoridades, para que la línea sea
terrestre.

Lo cuál según ellos evitaría el impacto en
la plusvalía de sus propiedades y entre
otras cosas, sus negocios.

Por lo que vale agarrar asiento lugar y
tabla, porque los trabajos hasta ahora mar-
chan a buen paso, sin problema.

Sábado 20 de mayo del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que siguen las disputas en los

tribunales por parte de los poderes
Ejecutivo y Legislativo.


“No solo es donar leche materna,
sino también vida y esperanza”

Que Samuel García Sepúlveda busca
concretar la atracción de inversiones
por más de 3 mil millones de dólares.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Alma
Rosa

Marroquín

Consuelo López González

A unos días de llegar a su
primer año de vida, el programa
de Cobertura Universal contra el
Cáncer de Mama en Nuevo León
es todo un éxito.

Primera causa de muerte en
mujeres de 25 a 55 años, el padec-
imiento es curable de detectarse a
tiempo.

Por ello, al igual como ya se
hace en niños, niñas y adoles-
centes, el gobierno del Estado
ofrece atención integral desde su
detección hasta su tratamiento y
cirugías reconstructivas.

"En la lucha contra el Cáncer
de Mama, Nuevo León lo da
todo", destacó Alma Rosa
Marroquín Escamilla, Secretaria
de Salud en el Estado.

"Desde hace un año, se marcó
diferencia en el futuro de la salud
de las mujeres en nuestro estado”.

Único en el país, el programa
estatal busca reducir la tasa de
mortalidad a causa de este esta
enfermedad. 

Tan solo durante el 2021 fall-
ecieron 447 féminas por esta
causa.

Por ello, se incluyen mas-
tografías, diagnóstico en casos de
sospecha de cáncer de mama,
atención integral, seguimiento,
cirugía, quimioterapia, radioter-
apia, y rehabilitación.

Según estadísticas, se registran
26 fallecimientos por cada 100
mil mujeres mayores de 25 años. 

Cifra que hasta hace tres años,
bajo el mismo parámetro, se ubi-
caba muy por encima. 

No obstante, el encontrarse aún
por encima de la media nacional,
la cual está en 18, obliga a sumar
esfuerzos para, lejos de bajar la
guarda, redoblar esfuerzos por
reducir la estadística en la medida
de lo posible. 

A su inicio, en abril del año
anterior, el gobernador Samuel
García Sepúlveda firmó un acuer-
do de colaboración con cinco
instituciones hospitalarias, entre
ellas el Hospital Universitario y
Hospital San José TEC Salud,
para su correcta atención.

Pues, desde la desaparición del
Seguro Popular, las féminas que
presentaban esta condición se
vieron obligadas a suspender sus
quimioterapias, complicando aún
más su estado de salud.

“Sí hay dinero y se va a inver-
tir en donde se merece invertir
que es en la salud de los
neoleoneses…hoy este Gobierno
rompe esa falacia y se va a inver-
tir donde se merece, en la salud,
en la educación, y en la
infraestructura…”.

“En este Nuevo León no hay
ciudadanos de primera ni de
segunda, y creo firmemente que
ésta que es una de las causas de
mayor mortandad, el tema del
dinero no puede ser el diferenci-
ador entre recibir o no un
tratamiento, por eso decimos que
en Nuevo León vamos a darlo
todo”, expuso.

También ofrecerá atención la
UNEME de Diagnóstico y
Tratamiento de Cáncer de la
Mujer, el Hospital Regional
Materno Infantil, y el Hospital
Metropolitano, mientras que la
Fundación ALMA otorgará próte-
sis externas y posteriormente
cirugías reconstructivas.

“Necesitamos ponernos las
pilas, necesitamos seguir conci-
entizando a la población de las
medidas preventivas y del diag-
nóstico oportuno”. 

“He dado indicación a todo el
personal de la Secretaría de Salud
para que facilitemos las cosas a
todas las pacientes, hay que aten-

derlas como se merecen con cali-
dad y con calidez”. 

Comprometida con la causa, la
actual administración estatal pone
a disposición su infraestructura en
materia de detección, con una
capacidad de 70 mil estudios al
año. 

Lo cual incrementa la detec-
ción de este padecimiento hasta
en un 43.4 por ciento. 

En el país se presenta un
promedio de 25 mil casos
anuales, de los cuales 450 se
detectan en Nuevo León. 

FACTORES DE RIESGO.                           
El cáncer de seno es uno de los

padecimientos que se incrementa
con la obesidad; además de que,
contrario al cáncer cérvico uteri-
no, se encuentra directamente lig-
ado al desarrollo económico de la
población. 

Dicho escenario ubica a Nuevo
León entre las entidades con
mayor incidencia a nivel
nacional, con la confirmación de
por lo menos 300 casos al año. 

“Los estados que tienen más
desarrollo tenemos más problema,
así como los piases más industri-
alizados, esto contrario al cáncer
cérvico-uterino”. 

Pues, a medida que la mujer se
incorpora al mercado laboral y
tienen menos hijos, se incrementa
el riesgo. 

El contar con historial personal

o familiares con cáncer de mama,
no tener antecedentes de embara-
zos o que el primero de ellos haya
sido después de los 30 años, casos
de tabaquismo o alcoholismo, son
otros de los factores de riesgo. 

A los cuales se les suma el que
la primera menstruación se pre-
sentará antes de los 12 años o que
la menopausia se registe después
de los 52 años. 

DETECCIÓN DEL CÁNCER 
Estudios señalan que el cáncer

de mama inicia con la aparición
de una “bolita” o tumoración dura
en el seno, la cual generalmente
no duele; siendo esta una de las
razones por las que la mujer no se
da cuenta. 

Sin embargo, al crecer proco a
poco, esta puede ser detectada
mediante la autoexploración. 

Misma que debe realizarse mes
con mes, siete días después de
haber iniciado el período men-
strual o un día previamente desig-
nado en caso de menopausia.   

Entre otros de los síntomas, se
encuentran el enrojecimiento y/o
aumento de la temperatura de la
piel de la mama, presencia de
ulceración en pezón, salida de
sangre a través de pezón y piel de
naranja. 

Sentido en el que se recomien-
da acudir al médico o a la Unidad

de Salud para un examen
mamario, por lo menos una vez al
año. 

Mientras que, en mujeres may-
ores de 40 años, el llamado es a
realizarse una mamografía con
regularidad. 

¿A DÓNDE ACUDIR? 
La Secretaría de Salud ofrece,

sin costo alguno, exámenes de
exploración clínica de mamas,
mamografías, Papanicolaou, y
detección del virus del papiloma
humano en cada uno de sus cen-
tros de Salud. 

Para agendar una cita puedes
comunicarte, de lunes a viernes
en un horario de 8: 00 a 19: 00
horas, a los teléfonos 1354-1003,
1354-1005 o 01 800 83 71 997. 

Las monografías se practican
en los hospitales Materno
Infantil, Metropolitano, General
de Linares, General de
Montemorelos, General de
Sabinas Hidalgo, General de
Cerralvo, General de Galeana, y
General de Dr. Arroyo. 

Así como en los centros de
salud La Fama, en Santa Catarina;
Insurgentes, en Guadalupe; Tierra
y Libertad, en Monterrey;
Metroplex, en Apodaca;
Cadereyta, Plutarco Elías Calles,
y en la Clínica Supera de García. 

Para mayor información comu-
nicarse al 8130 0005.

Resulta un éxito programa  de Cobertura
Universal contra el cáncer de mama  

Es la primera causa de muerte en mujeres de 25 a 55 años,
aunque el padecimiento es curable si se detecta a tiempo.

Alma Rosa Marroquín, secretaria de Salud, mencionó que en la lucha contra el cáncer de mama, Nuevo León
lo da todo, destinando recursos y equipo para dar la mejor atención.

El estado se encuentra entre las entidades con mayor incidencia a nivel nacional con la confirmación de
por lo menos 300 casos al año.
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El Poder Judicial del Estado de Nuevo
León y la Comisión Nacional Bancaria y
de Valores firmaron un acuerdo de colab-
oración con el proyecto de envío y recep-
ción de oficios electrónicos, para opti-
mizar los tiempos en los procesos judi-
ciales y hacer más eficiente la comuni-
cación interinstitucional mediante las her-
ramientas tecnológicas.

El objetivo del acuerdo es  establecer
las bases generales, para desarrollar una
cooperación interinstitucional dentro del
ámbito de sus respectivas competencias,
con la finalidad de impulsar el uso de los
sistemas tecnológicos denominados
Sistema de Atención a Requerimientos de

Autoridad (SIARA) y Tribunal Virtual.
Lo anterior, única y exclusivamente,

para el envío y respuesta de: requerimien-
tos de información, documentación,
órdenes de aseguramiento, desbloqueo de
cuentas, transferencias y/o situación de
fondos.

José Arturo Salinas Garza, Magistrado
Presidente del Tribunal Superior de
Justicia y del Consejo de la Judicatura y
Jesús de La Fuente Rodríguez, Presidente
de la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores firmaron el convenio de colabo-
ración.

Salinas Garza expresó que Nuevo
León es el primer Estado que tiene un

convenio con una interconectividad a una
plataforma que es el Tribunal Virtual y
que hará que el acceso a la justicia sea
mucho más rápido, sencillo y eficiente
para todos los usuarios.

Debido a que a través del proced-
imiento que se pone en marcha se reducen
tiempos en los procesos, se ahorran gastos
innecesarios y se cumple con la misión de
brindar justicia pronta y expedita.

“El compromiso más importante que
tenemos en el Poder Judicial es justa-
mente mejorar el acceso a la justicia.
Hemos buscado con herramientas tec-
nológicas que las audiencias sean vir-
tuales,”, agregó.(ATT)

Dado que resulta indispensable

para la vida del bebé, Nuevo León

llamó a las madres lactantes a donar

leche materna.

Al tener como marco del Dia

Mundial de la Donación de Leche

Humana y el sexto aniversario del

Banco de Leche Humana en el

Hospital Materno Infantil, autoridades

estatales destacaron la importancia de

este alimento.

Alma Rosa Marroquín Escamilla,

Secretaria de Salud en el Estado,

acompañada de Mariana Rodríguez

Cantú, titular de la Oficina a Amar a

Nuevo León, entregó un

reconocimiento a las 9 madres don-

adoras que actualmente participan en

el programa.

Si bien se reciben 7 millones 362

mil 509 mililitros de leche, en benefi-

cio de 7 mil 963 bebés y sus familias,

advirtió, aún no es suficiente.

“No solo es donar leche materna,

sino también vida y esperanza”,

resaltó.

“No es fácil ser madre y amaman-

tar a nuestros hijos, no es fácil ser

madre, amamantar a un hijo y cuidar

al resto de la familia, no es fácil ser

madre amamantar a un hijo, cuidar al

resto de la familia y trabajar”.

“Gracias a todas las mujeres de

Nuevo León  que día con día recurren

a este acto, sigamos brindando vida y

esperanza, dona leche materna”, pun-

tualizó.

Durante los primeros meses del

2023 se logró duplicar la cantidad de

leche humana recibida.

No obstante, se necesita de al

menos 13 mil mililitros al día.

Es de destacar que Rodríguez

Cantú, quien hace dos meses se con-

virtió en madre, se incorporó al Club

de Madres Lactantes, y recibió su kit

para ello.(CLG)

Empleados del sector salud de la

Clínica de la Sección 50 del SNTE,

demandaron juicio político contra el

Gobernador Samuel García Sepúlveda, el

Secretario General de Gobierno Javier

Navarro y el Tesorero estatal Carlos

Garza, porque no han dado de alta a 800

personas en servicios del ISSSTELEON,

aunque así lo determinan fallos de los

Tribunales. 

Tras una batalla legal contra el Estado

y el SNTE Sección 50, el jurista Manuel

Magallanes, dijo que ya avanzaron juicios

en los Tribunales de Arbitraje y no hay

poder que impida con cumplir con darlos

de alta al ISSSTELEON, pagar cuotas y

obtener servicios clínicos. 

Dicho ello se manifestaron en Palacio

de Gobierno y de ahí marcharon hacia el

Congreso Local donde demandaron vía la

Oficialía de Partes del Congreso local el

proceder contra miembros del Gabinete

Estatal, incluido el mismo Gobernador. 

Además de del Congreso local se

trasladaron ante las oficinas de la Fiscalía

General de Justicia del Estado de Nuevo

León (FGJENL), donde demandaron que

el Poder Ejecutivo no violente o invada

poderes, como lo es el Judicial, pues

temen represalias contra el Tribunal de

Arbitraje quien no sentencia más este tipo

de casos.  

Manuel Magallanes Abogado de los

trabajadores de los servicios médicos de

la clínica de la Sección 50 SNTE comen-

tó:  

“Estamos aquí para demandar Juicio

Político contra el Gobernador Samuel

García Sepúlveda, Javier Navarro,

Secretario General de Gobierno, Carlos

Garza, Tesorero Estatal, y titular de

ISSSTELEON porque no los dan de alta

ni pagan cuotas y ya hay criterio en tri-

bunales al respecto”. (AME)

Las mejoras prácticas del sistema de
cuidado “Cuidemos | Banco de
Tiempo”, fueron presentados por el
Gobierno Municipal de San Pedro
Garza García a nivel nacional en el
Encuentro Nacional: El futuro de los
cuidados en México, realizado en la
Ciudad de México.

Corina Galdamez, Directora del DIF
San Pedro presentó el programa que
consiste en una red de apoyo para
reconocer, reducir y redistribuir las
horas de cuidado no remunerado que
realizan las personas, en su mayoría
mujeres.

En el encuentro participan organiza-
ciones como ONU Mujeres, la Alianza
Global por los Cuidados, Conferencia
Interamericana de Seguridad Social,
Centro de Estudios Espinosa Yglesias,
el Instituto Mexicano del Seguro Social
y el Instituto Nacional de las Mujeres.

El encuentro busca brindar her-
ramientas en materia de políticas públi-
cas en México para fortalecer el diseño
de sistemas de cuidados en los distintos
niveles de gobierno, basados en un
enfoque de igualdad y de derechos.

La participación fue en la Mesa de
diálogo: Avances para la construcción
de políticas y sistemas de cuidados

locales, para dar a conocer el proceso,
las estrategias y las lecciones aprendi-
das de la instauración de políticas y sis-
temas integrales de cuidados vigentes.

La Ciudad de Santa Catarina alista un

mega festejo para las familias,  y así se goce

de un evento cien por ciento sano. 

Es así que el  Municipio de Santa

Catarina, en coordinación con la Unión

Neoleonesa de Padres de Familia, impul-

sará el proyecto “Festival de la Familia en

tu Municipio”, a realizarse a partir de junio

próximo, informó el Alcalde Jesús Nava

Rivera. 

Para la planeación del Festival Familiar,

el Edil sostuvo un encuentro con July

Mendoza, presidenta de la asociación civil,

con quien coincidió en la importancia de

fortalecer los lazos en la familia, el núcleo

más importante de la sociedad. 

El “Festival de la Familia en tu

Municipio” tendrá la sinergia de empresas,

autoridades municipales, organizaciones

civiles, instituciones educativas y ofrecerá

actividades de esparcimiento como rally,

talleres, deportes y acompañamiento famil-

iar. 

“Se busca estrechar lazas afectivos,

desarrollar la comunicación y el trabajo en

equipo, a través del juego y el deporte, bus-

cando la sana convivencia y la unión famil-

iar”, mencionó Nava Rivera. 

Luego de la reunión con la presidenta de

la Unión Neoleonesa de Padres de Familia

y a la que asistió también María Luisa

González, promotora del Festival, Nava

Rivera resaltó que el juego y el deporte

estimulan la creatividad, la socialización,

además de ser un medio de comunicación

para todas las personas que forman parte de

la familia.   

“Los juegos recreativos desarrollan las

interacciones sociales de todos los inte-

grantes de la familia, les motiva a crear vín-

culos, comportamientos para afianzarse, tal

y como sucederá en la sociedad”, abundó. 

El Munícipe expresó que, en Santa

Catarina, se impulsa de manera permanente

la cohesión familiar y coinciden con los

valores promovidos por la Unión

Neoleonesa de Padres de Familia. 

En contraparte, July Mendoza destacó

que el proyecto de Festival Familiar repre-

senta amplia relevancia, al ser la familia la

base de la estabilidad social y la principal

fuente de capital social. 

A la vez, es la instancia que permite

cimentar y desarrollar todas las potencias

del ser humano como los son: afectividad,

socialización, cuidado de sus integrantes,

entre otros aspectos, dijo. (AME)

.El Municipio de Escobedo llevó

a cabo la colocación de la primera

piedra de lo que será el complejo de

canchas de pádel más grande de

México.

Con lo anterior, la Administración

Municipal sigue posicionandose

como uno de los municipios más

seguros para invertir.

Además, el proyecto nombrado

De Palas generará empleos para los

escobedenses e impulsará el deporte.

“Es una acción que nos llena de

orgullo, que hayan escogido al

Municipio de Escobedo para la insta-

lación de este complejo deportivo,

que vendrá a dar, además de

esparcimiento, mejor educación y

calidad de vida a los escobedenses”,

dijo José Antonio Quiroga Chapa,

Secretario Técnico del Gabinete

Municipal, quien acudió al evento en

representación del Alcalde Andrés

Mijes.

El complejo deportivo se constru-

irá en un área de 6 mil metros

cuadrados de las Plazas Outlet.

Contará con 14 canchas

panorámicas, una cancha estadio con

gradas, restaurante, tres canchas de

pickleball, jaula de bateo, baños

vestidores, recepción y una tienda de

ropa deportiva.

Asimismo, tendrá una escuela de

formadores profesionales deportivos

de pádel, misma que fomentará esa

disciplina en la comunidad.

Jaume Mora Arribes, cofundador

de De Palas, mencionó que, una vez

concretado el complejo, se estarían

generando alrededor de 100 empleos

directos. Por último, detalló que el

proyecto tendrá una inversión de un

millón de dólares.(CLR)

Optimizarán tiempos en procesos judiciales

Firmaron un convenio el Poder Judicial de NL y la CNBV

Llama Estado a las madres 
lactantes a donar leche materna

Piden juicio político contra gobernador y funcionarios estatales

Empleados del sector salud de la clínica de la Sección 50 hicieron petición

Presenta San Pedro a nivel nacional
sistema `Cuidemos l Banco de Tiempo´

El al

Pone Escobedo primera piedra
para el complejo de pádel

Prepara SC mega festejo familiar

César Nava hizo el anuncio

Durante los primeros meses del 2023 se duplicó la cantidad en NL

Alejandro Garza y Garza, Secretario
de Seguridad y Protección a la
Ciudadanía de Monterrey presentó los
programas y acciones de la corpo-
ración implementados en el actual
Gobierno en una reunión con inte-
grantes de la Cámara de la Industria y
la Transformación (Caintra) de Nuevo
León.

El funcionario municipal los
exhortó a interponer las denuncias cor-
respondientes en caso de ser víctimas
de un delito.

Los avances mostrados por la
autoridad regia son los “chats” veci-
nales, recorridos en colonias con
Policía de Proximidad y Prevención de
la Violencia, los botones de alerta en
negocios, reuniones mensuales con el
Consejo Técnico Empresarial de
Seguridad, la labor de la Policía de

Investigación y el monitoreo y análisis
de las cámaras de seguridad del C-4, 

Garza y Garza destacó las acciones
que se realizan desde la Academia y
Centro de Capacitación Continua, para
la preparación de más de 120 cadetes y
la campaña de reclutamiento que se ha
extendido a otros municipios y a esta-
dos como Coahuila y Tamaulipas, para
contar con un mayor estado de fuerza.

En este sentido, la Caintra presentó
un estudio de percepción de seguridad.

El Secretario de Seguridad enlistó el
trabajo del Programa Monterrey
Protege bajo el eje rector Ciudad en
Paz.

“Recorremos las colonias con
Policía de Proximidad y con el person-
al de Prevención, se han creado chats
con los mismos ciudadanos y los
comandantes, conectados al C-4, para

que sea más directa la comunicación y
el tiempo de respuesta sea más rápido”.

“Y con esta Policía de Proximidad,
lo que buscamos es que conozcan más
al policía, que lo vean como un amigo,
que lo vean con más confianza, por eso
se ha cambiado la imagen de los uni-
formes y las unidades”, explicó Garza
y Garza.

Además, mencionó que el actual
Gobierno Municipal ha trabajado para
darle más y mejores herramientas y
prestaciones a los elementos de
Policía, así como un sueldo que se
ubica entre los mejores de la entidad,
guardería durante las 24 horas del día,
becas de estudio que abarcan a la
familia y descuentos en establecimien-
tos locales.

Una de las inquietudes de los inte-
grantes de la Caintra, fue qué hacer en

caso de ser víctimas de la delincuencia,
a lo que el funcionario los exhortó a
realizar el reporte e interponer la
denuncia correspondiente, para que las
autoridades puedan realizar un mejor
trabajo y encontrar a los responsables.

Al final de la reunión, se invitó a los

empresarios a las instalaciones del C-4
de Monterrey, para que conozcan
directamente la labor que se realiza con
el sistema de monitoreo de las cámaras
de seguridad y el trabajo de inteligen-
cia que ha sido de ayuda para la deten-
ción de personas.(ATT)

Presenta Monterrey acciones de seguridad a la Caintra

Alejandro Garza y Garza explicó todo lo que se está haciendo

Fue en un encuentro nacional
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Hallan cuerpo encobijado en Zuazua

Gilberto López Betancourt

El incendio de mal menos 10 teja-
banes la tarde de ayer, movilizó a ele-
mentos de Protección Civil del Estado
y Bomberos de Nuevo León, donde se
evacuaron a 14 personas.

Los hechos se registraron alrededor
de las 13:46 horas, en la Vía a Tampico
y Avenida Félix U Gómez, Colonia
Privada los Pinos, Monterrey.

Algunas familias del lugar fueron
evacuadas por las autoridades tras re-
gistrarse el incendio en el área.

Elementos de Protección Civil
Nuevo León informaron que fueron 10
tejabanes, de los cuales 5 estaban
habitados por un total de 8 personas y
los otros deshabitados. 

Se tuvo riesgo de propagación por lo
cual se evacuaron de forma preventiva
a los trabajadores de una carpintería
que se encuentra al frente, seis traba-
jadores. 

Al lugar acudió una cuadrilla de la
Comisión Federal de Electricidad para
enfriar líneas de cableado que se
encontraban en riesgo. 

Una máquina de Bomberos San
Nicolás y ambulancia de CRUM arrib-

aron al lugar para estar alerta ante
cualquier situación. 

ARDE AUTO
En cuestión de minutos un vehículo

fue consumido por las llamas, ayer en

la Avenida Raúl Salinas de Gortari, en
la Colonia Celestino Gasca, en el
municipio de Escobedo.

En los hechos no se reportaron
lesionados, únicamente daños materi-
ales y el cierre de carriles.

Alrededor de las 07:00 horas se reg-
istraron los hechos, en Raúl Salinas de
norte a sur entre Jalisco y Michoacán.

Elementos de Bomberos de Nuevo
León de la Estación número 8, y en
minutos lograron sofocar las llamas.

El auto afectado es un Jetta, el cual
circulaba por Raúl Salinas al sur, cuan-
do comenzó a incendiarse, al parecer
por una falla eléctrica, alcanzando a
resguardarse el conductor.

Elementos de la Policía y Tránsito
también arribaron al lugar de los
hechos para tomar conocimiento.

Dos carriles de Raúl Salinas fueron
cerrados durante algunos minutos,
hasta que la unidad afectada fue retira-
da.

Ejecutan a hombre; hieren a hijo

Sergio Luis Castillo

Un repartidor de comidas fue ejecu-
tado de varios balazos cuando se
desplazaba por calles del municipio de
El Carmen.

Mencionaron que después de ser
baleado, la victima estrelló su motoci-
cleta contra un poste de concreto.

Mencionaron que presuntamente
recibió un cerrón de un automovilista,
desde donde le dispararon.

Protección Civil Municipal informó
que el accidente se registró la tarde del
viernes, en la calle Villa del Carmen y
Doctor Coss, en la Colonia El Jaral.

El ahora occiso fue identificado
como Luis Alfredo García Jiménez, de
21 años, quien tenía su domicilio en el
mismo sector.

Al momento del ataque, éste se
desplazaba a bordo de una motocicleta
de la marca Italika color gris.

El ahora occiso trabajaba como
repartidor en un restaurante de comida
rápida.

Después de que le solicitaron un
servicio, se trasladó a la Colonia El
Jaral, donde entregaría una orden.

Sergio Luis Castillo

Gilberto López Betancourt

Un hombre fue ejecutado y su
pequeño hijo de cinco años terminó
con heridas de consideración, al ser
atacados a balazos cuando circulaban a
bordo de una camioneta, en calles de la
Colonia Hidalgo, en Monterrey.

Los sicarios viajaban en una motoci-
cleta desde la cual dispararon en contra
de los afectados, quienes en ese
momento se dirigían a su domicilio.

Las autoridades municipales men-
cionaron que los hechos se reportaron a
las 16:00 horas de este viernes, en la
calle Martín Carrera y Vía a Tampico.

Indicaron que la persona que perdió
la vida fue identificada como Jair
Alejandro Bravo Tienda, de 25 años de
edad.

Mientras que el lesionado es el
pequeño Kevin, de cinco años de edad,
ambos con domicilio en la Colonia
Niño Artillero.

Ambos viajaban en una camioneta
Journey, color negra, con placas de
Nuevo León, la cual terminó con varios
impactos de arma de fuego.

Se indicó que al momento del aten-
tado la camioneta circulaba frente a la
zona de fábricas, ubicadas entre las

colonias Hidalgo y Niño Artillero.
Repentinamente se oyeron varias

detonaciones de arma de fuego y sólo
se escuchó cuando la camioneta se
detuvo frente a una bodega.

Testigos de los hechos mencionaron
que alcanzaron a ver que se alejaba una
motocicleta, donde viajaban dos per-
sonas con sus cascos de seguridad.

Paramédicos de la Cruz Roja de
Monterrey llegaron al lugar de los
hechos, donde levantaron a padre e hijo
aún con vida.

Desafortunadamente, el padre de
familia falleció horas después, en el
Hospital Universitario, debido a que
tenía un impacto en la cabeza.

MATAN A MENOR
Un menor que atendía un puesto de

venta de frutas falleció luego de que
personas armadas lesionaron de bala a
un hombre con antecedentes de nar-
comenudeo que había llegado a com-
prar mercancía, anoche en el municipio
de Apodaca.

Los hechos fueron alrededor de las
22:52 horas, en la calle O Primera y
Avenida Nuevas Las Puentes, en
Residencial Las Estancias, a unos me-
tros de la entrada a la Colonia
Hacienda Las Yucas, donde hace una
semana fue asesinada una persona.

El lesionado habría utilizado como
“escudo” al menor al ver que se apro-
ximaban los agresores, según
trascendió tras lo sucedido por versión
de algunos testigos.

Los familiares del menor, identifica-
do como Roberto, de 14 años de edad,
lo auxiliaron y llevaron en una
camioneta a un centro médico del área,
en Sendero y Privada Anáhuac, en
Escobedo, pero ya estaba cerrado, poco
después de confirmó que había falleci-
do, tenía lesiones en cara y pecho.

El lesionado es Ángel Ricardo G., de
27 años, con expediente por el delito de
narcomenudeo en 2023, quien estaba
comprando en el puesto momento en
que llega una camioneta al lugar y
desciende un hombre que lo ataca a
balazos.

Los paramédicos atendieron al heri-
do que presentaba lesiones en el área
de la espalda y piernas, en un principio
se había establecido que eran 15 las
heridas.

Sergio Luis Castillo

Hombres armados ingresaron a inte-
rior de una barbería ubicada en el
municipio de Santa Catarina, donde
ejecutaron de varios balazos al encar-
gado del lugar.

Al momento de los hechos estaban
varios clientes esperando su turno, dos
de los cuales resultaron lesionados.

Las autoridades mencionaron que el
ataque fue directo contra el barbero, ya
que este sitio era considerado como
punto de venta de sustancias pro-
hibidas.

La agresión se reportó minutos antes
de las 19:00 horas, en el cruce de las
calles Cromo y Tajín, en la Colonia La
Fama II.

Hasta el momento el ahora occiso no
ha sido identificado por las autori-
dades, siendo un joven de unos 23 años
de edad.

Según la versión de testigos, los pis-
toleros llegaron a bordo de una

camioneta color negro, donde
descendieron dos sujetos.

Mencionaron que estos portaban
armas cortas, las cuales utilizaron para
acabar con la vida al barbero.

También atacaron a balazos a dos
jóvenes, que esperaban ser atendidos,
para realizarse un corte urbano.

Al llegar rescatistas y paramédicos
junto con policías municipales confir-
maron la muerte de la persona, quien
recibió por lo menos cinco impactos de
arma de fuego.

Los brigadistas trasladaron a dos
heridos, que en ese momento no fueron
identificados a un hospital de esta
localidad.

La zona del crimen fue acordonada,
mientras que se iniciaban las investiga-
ciones de la ejecución, para dar con los
responsables.

IDENTIFICAN CUERPO
Por medio de las redes sociales, la

Fiscalía General de Justicia del Estado

pudo identificar el cuerpo de una
jovencita que estaba reportada como
desaparecida desde hace dos meses en
el municipio de Juárez, Nuevo León.

Mencionaron que tardaron en poder
saber sus generales, debido a que el
cuerpo estaba en estado de descom-
posición y envuelto en una lona.

Ahora las autoridades intentan
establecer el móvil del asesinato, pues
la joven presentaba evidentes huellas
de violencia.

La víctima fue identificada como

Alondra Sofía Ávila Velázquez, quien
contaba con apenas 21 años de edad.

La joven estaba reportada como
desaparecida desde el pasado 2 de
Mayo del año en curso, cuando salió de
su vivienda en el municipio de Juárez. 

Su cuerpo fue encontrado días
después, pero en ese momento no pudo
ser identificada, incluso pensaban que
era del sexo masculino.

Se informó que la joven fue ejecuta-
da y abandonada envuelta en una lona,
en la Colonia Monteverde, en Juárez.

Circulaba en una moto.

Acaba incendio con al menos 10 tejabanes

Los hechos se registraron en la colonia Hidalgo.

Dos clientes resultaron lesionados.

Sergio Luis Castillo

Una intensa movilización policiaca
se registró en el municipio de Zuazua,
al ser reportado el hallazgo de un hom-
bre sin vida y encobijado en un frac-
cionamiento en construcción.

Se indicó que los autores materiales
del crimen dejaron un cartelón clavado
en el cuerpo de la víctima con un arma
blanca.

La víctima presentaba evidentes
huellas de violencia en su cuerpo y
tenía ambas extremidades atadas con
una cuerda.

Los hechos fuero reportados por los
trabajadores de la construcción, que

laboran en esta zona.
Las autoridades recibieron el reporte

a las 8:00 horas, en un área de
ampliación del sector San Fernando, de
la Colonia Valle de Santa Elena, la cual
está por la Carretera Zuazua-Agua
Fría, en dicha localidad.

Hasta el momento el ahora occiso
no ha sido identificado por las autori-
dades. 

Trascendió que la víctima mortal
estaba con el cuerpo desnudo tirada
boca abajo.

Mencionaron que el cuerpo estaba
abandonado, en un predio ubicado
entre las calles Valle de Santa Elena y
Torracera.

Elementos de Fuerza Civil, de la
Agencia Estatal de Investigaciones y
del Instituto de Criminalística y
Servicios Periciales se movilizaron al
lugar.

Unos albañiles comentaron a los
policías que por la mañana que lle-
garon a su trabajo, vieron el cuerpo y
dieron aviso.

Indicaron que los restos estaban
envueltos en una sábana roja y en la
espalda tenía clavada una navaja, la
cual sostenía una cartulina con un men-
saje.

Hasta anoche las autoridades no
contaban con más información sobre el
o los asesinos de la persona.

Sergio Luis Castillo

Una máquina de la Central de
Bomberos de Nuevo León, quedó
semidestruida, al incendiarse debido a
una falla mecánica, frente a las instala-
ciones del centro comercial Centrika
en esta ciudad.

Al momento de los hechos, la pipa
de la unidad de auxilio, estaba vacía,
debido a que estaban regresando de un
incendio en una empresa de Pesquería.

Las autoridades viales de
Monterrey, informaron que el siniestro
se debido aparentemente por una falla
mecánica en el camión de bomberos.

El incendio fue reportado el cruce
de la Avenida Guerrero y Ruiz
Cortines, frente al mencionado paraje
comercial.

Uno de los brigadistas mencionó
que estaban de regreso a la base, cuan-
do comenzó a salir humo de la cabina
de la máquina.

Explicaron que decidieron detener
la marcha, para revisar el desperfecto.

Pero en ese momento el fuego ya
estaba extendiéndose rápidamente.

Los brigadistas apenas alcanzaron a
salir de la cabina, cuando fueron atra-
pados por las llamas.

Fue necesaria la llegada de otra
máquina de Bomberos, que se
desplazó desde la base principal.

Sofocaron las llamas.

Fue en una construcción.

Evacuaron de sus casas a por lo menos 14 personas.

Se quema 
camión de 
Bomberos

Asesinan a
un repartidor 
en El Carmen

Entran sicarios a barbería; 
matan al encargado en SC



MONTERREY, N.L., SÁBADO 20 DE MAYO DE 20238183-45-46-15 / 8183-45-40-80/ Ext. 219 y 220

Alberto Cantú 

Este sábado, tanto
Rayados como Tigres,
definirán al primer equipo
finalista del Torneo
Clausura 2023 de la Liga
MX y hoy un equipo regio
se dirá presente en la dis-
puta del título, mientras
que el otro, el perdedor, se
irá de vacaciones. 

En punto de las 19:00
horas y desde el Estadio
BBVA, ante 53 mil 500
espectadores, Rayados y
Tigres se verán las caras en la
edición número 131 del
Clásico Regio, aunque tam-
bién en la semifinal de vuel-
ta de este Torneo Clausura
2023 de la Liga MX. 

Ambos equipos llegan a
esta semifinal de vuelta con

el hecho de haber igualado a
un gol en la ida que fue en el

‘Volcán’. 

Ahí, en ese lugar y con goles de
Maximiliano Meza, aunque también de
Francisco Sebastián Córdova, Rayados
y Tigres no pasaron del empate a un gol. 

Y ese resultado hoy beneficia a
Rayados, quienes acabaron de líderes en
la temporada regular, motivo por el cual
avanzarían a la final del futbol mexicano
con cualquier empate en el global. 

Tigres, por su parte, está obligado a
ganar el juego de vuelta ya que otro resul-
tado le daría el pase al líder Monterrey,
conjunto que hoy por ser local y por el
momento que viven, salen como favoritos
en este Clásico Regio. 

Pero además de saber lo que ocupan
ambos equipos para entrar a la final, tam-
bién está el ingrediente de lo pasional de
este partido, el hecho de eliminar al eter-
no rival de toda la vida en el ámbito
deportivo y privarlo de seguir con posibi-
lidades de pelear por el título en este
semestre, siendo eso algo que también
está en juego para un Rayados que quiere
seguir con su extraordinaria temporada y
días más tarde coronarla tal vez con el
título, aunque del otro lado de la
moneda está un Tigres que busca
hoy ganar y con eso hacer que la
gran campaña de los albiazules no
haya servido para absolutamente
nada. 

Esteban Andrada; Stefan
Medina, Víctor Guzmán, Héctor

Moreno, Jesús Gallardo; Celso Ortiz,
Luis Romo, Alfonso González; Maxi
Meza, Germán Berterame y Rogelio
Funes Mori sería el equipo que iniciaría
en Rayados de Monterrey. 

Nahuel Guzmán; Javier Aquino,
Igor Lichnovsky, Diego Reyes,
Jesús Angulo; Guido Pizarro,
Juan Pablo Vigón; Luis
Quiñones, Diego Laínez,
Sebastián Córdova y
André Pierre Gignac
podría ser el equipo
que sería titular
este sábado por
los Tigres

T r a s
esta situa-

ción, está
todo listo para

la edición del
Clásico 131 entre

Rayados y Tigres,
hoy uno de los dos

equipos regios elimi-
nará al acérrimo rival de
esta Liguilla y el otro se

irá de vacaciones, moti-
vo por el cual este sába-

do 20 de mayo del pre-
sente año es el partido
más importante de la
temporada para ambos
conjuntos de Mon-terrey
y en juego estará el pase a
la final del futbol mexi-
cano, en dónde
Monterrey buscaría
su sexta corona,
mientras que los de
la UANL aspi-
rarían, en dado
caso de llegar a
ella, a su octa-
va. 

Por el boleto a la final

Alberto Cantú.-                                

El árbitro designado para la semifi-

nal de vuelta entre Rayados y Tigres

del Torneo Clausura 2023 de la Liga

MX, en esta Liguilla del futbol mexi-

cano, ya se conoce. Será Luis Enrique

Santander.

Solo como dato, Luis Enrique

Santander fue el árbitro de la polémi-

ca en la final de vuelta entre Chivas y

Tigres del Torneo Clausura 2017 de la

Liga MX, todo esto después de que ahí

el colegiado no pitara un claro penal a

favor de los felinos que a su vez signi-

ficó que Guadalajara acabara siendo

el campeón.

Dicho colegiado fue elegido para

este partido por parte de la comisión

de árbitros del futbol mexicano, lo que

causó algo de polémica entre ambas

aficiones de Rayados y Tigres. 

Santander será el árbitro

Alberto Cantú.-                                                        
El Estadio BBVA va a estar totalmente lleno para

la semifinal de vuelta entre Rayados y Tigres de este
sábado en el mencionado Gigante de Acero de
Guadalupe, todo esto en la presente Liguilla del
Torneo Clausura 2023 de la Liga MX. 

La escuadra del Monterrey informó esta situación
en la mañana del viernes, con la siguiente publi-
cación en sus redes sociales:

“¡GRACIAS, AFICIÓN! Los boletos para el par-
tido de Vuelta de la Semifinal están agotados. Las
Taquillas permanecerán cerradas. ¡Vamos
#TodoMonterrey por el pase a la Final este sábado!”,
informaron. 

Se espera que el Estadio BBVA pueda presentar
la cifra de 53 mil 500 personas para este partido. 

PROMETEN SEGURIDAD 
En los Rayados del Monterrey prometieron una

seguridad total para que no haya incidentes violen-
tos en el Estadio BBVA y en la semifinal de vuelta
frente a Tigres en esta Liguilla del Torneo Clausura
2023 de la Liga MX, así como también que no se
permitirá el ingreso al grupo de animación del club
visitante al Gigante de Acero de Guadalupe, en este
caso a los Libres y Lokos. 

Alberto Molina, el director de operaciones del
Club de Futbol Monterrey, confirmó esta situación
el día viernes en una rueda de prensa ante las autori-
dades policiacas del municipio de Guadalupe , fun-
cionarios del gobierno estatal, entre otros más. 

“Los grupos de animación visitantes, como lo ha
manifestado la Liga, no están permitidos. Nuestro
estadio está totalmente numerado, no hay manera en
que se puedan concentrar estos grupos”, informó. 

Molina detalló que en Tigres no se espera ningu-
na caravana o manifestación del club visitante al
mencionado recinto deportivo y eso después de que
la Adicción si lo hiciera cuando visitaron el ‘Volcán’
de Tigres. 

Además de eso, también se cerrarán las calles que
están en las inmediaciones del Estadio BBVA desde
las 12:00 del mediodía y nadie pasa sin boleto, todo
esto aunado a que las puertas del mencionado recin-
to deportivo se abrirán a las 16:00. 

Alberto Cantú.-                                                                   

Falta todavía el juego de vuelta que será en el Estadio

Universitario y el próximo lunes 22 de mayo de este año,

pero Tigres Femenil ya dió un gran paso rumbo a las

semifinales del Torneo Clausura 2023 de la Liga MX.

Este conjunto que dirige Carmelina Moscato pudo

vencer el viernes por la noche y en Guadalajara al

cuadro del Atlas, siendo esto por un marcador final de

cinco tantos contra cero y en el juego de ida de los cuar-

tos de final del Torneo Clausura 2023 de la Liga MX

Femenil.

Con tres goles de Lizbeth Ovalle, uno más de Belén

Cruz y el otro de Maricarmen Reyes, las auriazules

golearon con facilidad a las rojinegras.

Ahora las auriazules avanzarían a las semifinales con

cualquier victoria, empate o incluso con una derrota

que no sea mayor a cinco tantos de diferencia en el juego

de vuelta que será el lunes entrante.

Ese juego de vuelta de cuartos de final entre Tigres

Femenil y Atlas en el 'Volcán' va a ser el lunes 22 de

mayo de este año, a las 19:00 horas.

Habrá estadio
lleno otra vez

Se esperan 53 mil 500 aficionados.

Luis Enrique Santander.

Golean felinas 
y casi están 

en semifinales

Alberto Cantú.-                               

Las Rayadas del
Monterrey perdieron en su
inicio de Liguilla ante las
Xolas en Tijuana y eso fue
por marcador final de dos
goles a cero, todo esto en los
cuartos de final de ida del
Torneo Clausura 2023 de la
Liga MX Femenil.

Con un gol de Angelina
Hix al 30' de acción y otro
de Adyson Willet al 44', las
Xolas vencieron por dos
goles de diferencia a estas
Rayadas de Eva Espejo.

El conjunto albiazul pagó
caro su falta de intensidad o
concentración en los
momentos claves del duelo
y ahora se trajeron una

desventaja de dos tantos a la
Sultana del Norte.

Pese a que las Rayadas
tuvieron varias jugadas de
gol para acercarse en el mar-
cador durante la primera y
segunda mitad, su falta de
contundencia les privó de
ello y ahora tendrán que
remontar en casa si quieren
ser semifinalistas.

Las Rayadas, si quieren
ser semifinalistas, tienen
que ganar el juego de vuelta
por dos goles de diferencia,
mientras que las Xolas, si
desean seguir en esta
Liguilla, tendrían que ganar,
empatar o perder por solo un
tanto de diferencia en la
revancha que será en el

Gigante de Acero de
Guadalupe.

Ahora el juego de vuelta
de estos cuartos de final
entre Rayadas ante Xolas va
a ser el próximo lunes 22 de
mayo y en el Estadio BBVA,
todo esto en punto de las
21:00 horas.

OTRO RESULTADO

EN LIGA MX FEMENIL

Ya en más actividad de
los cuartos de final de ida en
el Torneo Clausura 2023 de
la Liga MX Femenil, el
América venció de visitante
a las Bravas de Juárez y eso
fue por marcador final de
tres goles a uno.

Sorprende Tijuana a Rayadas

Las regias cayeron por dos goles a cero.



sábado 20 de mayo de 2023

Samir Caetano sigue en duda para ini-
ciar este sábado ante Rayados por parte
de Tigres en la semifinal de vuelta del
Torneo Clausura 2023 de la Liga MX.

El brasileño, quien por problemas
musculares no jugó en la revancha ante
Toluca en los cuartos de final y en la ida
de las semifinales frente a Rayados,
sigue estando en duda para el duelo de
vuelta ante Monterrey que será este sába-
do por la noche en el Estadio BBVA.  

Nahuel Guzmán; Javier Aquino, Igor
Lichnovsky, Diego Reyes, Jesús Angulo;
Guido Pizarro, Juan Pablo Vigón; Luis
Quiñones, Diego Laínez, Sebastián
Córdova y André Pierre Gignac podría
ser el equipo que sería titular este sábado
por los Tigres, todo esto si se toma en
cuenta lo entrenado por los felinos en la
práctica del viernes que fue en el
'Volcán'.

Será este sábado por la mañana cuan-
do se decida si Samir jugará de titular
ante Rayados o  estará como suplente.

Los felinos igualaron a un gol en casa
y frente al cuadro de los Rayados en las
semifinales de ida del Torneo Clausura
2023 de la Liga MX.

Tras esta situación, el conjunto felino
ocupa ganar en el Estadio BBVA para
avanzar a la final y ahí enfrentar al
América o a las Chivas.

INVITADOS EN EL 

ESTADIO BBVA

Mañana sábado al estadio van de invi-
tados por parte de Rayados: El niño que
andaba buscando el club, al que no
dejaron meter el sombrero rayado al Uni.
AriGameplays (streamer) y Juan
Guarnizo (streamer y presidente de
Aniquiladores FC de la Kings League) y
César "Chelito" Delgado.

Tigres es consciente de que solo
ganando la semifinal de vuelta en el
Estadio BBVA y ante Rayados de
Monterrey, frente al líder del Torneo
Clausura 2023 de la Liga MX, avan-
zarían a la final del futbol mexicano
y en ello enfrentarían a las Águilas
del América o a las Chivas Rayadas
del Guadalajara, motivo por el cual
no especularían en lo absoluto para
salir por el triunfo en la cancha del
Gigante de Acero cuando este sába-
do por la noche enfrenten al conjun-
to que dirige Víctor Manuel
Vucetich.

Javier Aquino, jugador de Tigres,
habló el viernes por la tarde en rueda
de prensa y dijo que como el equipo
está obligado a tener que ganar por
cualquier marcador si es que quieren
ser finalistas, que entonces no sal-
drán a especular y que desde el min-
uto uno buscarán sacar el triunfo en
el Gigante de Acero, sin echarse
atrás o cuidándose del daño que les
pueda causar el Monterrey ya que el
obligado a salir a atacar es el con-
junto auriazul.

"Vamos a buscar el triunfo desde
el primer minuto, si cae en el minu-
to uno, excelente, o en el 90, o en el
agregado, da igual, la victoria es lo
que nos da el acceso a la final, hay
que ser pacientes y muy estratégi-
cos, la concentración en los
pequeños detalles será la diferencia,
el que tenga menos desconcen-
tración va a ganar y queremos ser
ese equipo, a nosotros no nos sirve
otra cosa que no sea ganar y no
podemos especular, iremos por la
victoria desde que pite el árbitro",
declaró.

A su vez, Aquino dijo que el

plantel está fuerte en lo anímico para
superar esta prueba y ser finalistas.

"Debemos de enfocarnos en el
plan que tenemos, hemos venido
mejorando en muchos aspectos con
Robert y eso ha sido importante,
sabemos bien a lo que juega el
Monterrey, pero es su estilo, les ha
dado resultado, fueron super líderes,
han hecho récord y eso lo tienen
claro, nosotros enfocados como
equipo y hemos venido creciendo
mucho, estamos fuertes y tenemos la
misma posibilidad que ellos, cada
quien defenderá su estilo e iremos a
buscar el partido y pasar a la final”,
expuso.

Si bien Tigres ha tenido a lo largo
de la historia grandes resultados en
la cancha del Estadio BBVA, Aquino
es consciente de que los números no
juegan en esta semifinal, pero dijo
que en el plantel felino están
preparados para superar al
Monterrey y avanzar a la final del
Torneo Clausura 2023 de la Liga
MX.

"Si bien hemos tenido buenos
resultados cuando vamos de visita a
esa cancha, creo que cada partido es
diferente, los números siempre van a
estar ahí, pero quedan fuera, no sal-
imos pensando que con tener
mejores resultados ahí vamos a
pasar a la final, el grupo sabe que
enfrentamos a un nuevo Monterrey,
lo que hicimos en el pasado eso se
queda ahí, es parte de los números,
sabemos que será complicado, esta-
mos preparados para ellos, sabemos
lo que es jugar en esa cancha y quer-
emos ganar para pasar a la final”,
expresó.

(AC)

Rogelio Funes Mori, la máx-
ima figura en el ataque de
Rayados de Monterrey, tiene
una deuda pendiente ante Tigres
en los Clásicos Regios. 

Y esa deuda pendiente es que
él tiene sin anotarle un gol a
Tigres la respectiva cantidad de
10 partidos de forma consecuti-
va. 

La última vez que Rogelio
Funes Mori le anotó gol a Tigres
fue en un empate a un gol entre
ambos equipos en la temporada
regular del Torneo Clausura
2019, hace cuatro años. 

Ya han pasado 10 partidos

entre los dos clubes regios y él
no le ha vuelto a anotar al con-
junto felino, aunque eso buscará
terminarlo este sábado cuando
Monterrey enfrente a Tigres en
la semifinal de vuelta del
Torneo Clausura 2023 de la
Liga MX. 

Un gol de Funes Mori
durante este sábado podría ser
suficiente para que Rayados
llegue a la final del futbol mex-
icano, todo esto si se toma en
cuenta que Monterrey avanzaría
a la disputa de la corona con
cualquier empate en el global
frente a Tigres, aunque por

obvias razones con un triunfo de
igual forma les daría el pase a la
contienda por el trofeo ya que
sea ante América o Chivas. 

La Selección Mexicana de
Futbol ha revelado su lista pre-
liminar de 40 jugadores para la
final four de Nations League y
en ella hay varios jugadores de
Rayados, aunque también de
Tigres. 

Jesús Angulo, Víctor
Guzmán, Luis Romo, Sebastián
Córdova, Jesús Gallardo y
Diego Laínez fueron los
jugadores de Rayados y Tigres
que aparecieron en esa lista pre-
liminar. 

Eso sí, esta lista preliminar
solo es eso, más no la definitiva
y esa se revelará en unas sem-
anas más. 

Como la final four de la
Nations League de Concacaf va

a ser del 15 al 18 de junio de
este año, entonces una semana
antes se dará a conocer la lista

definitiva de futbolistas mexi-
canos que representarán al Tri
en esa contienda. 

El Clásico Regio 131 entre Rayados y
Tigres de esta semifinal de vuelta que
será en el Estadio BBVA y en este Torneo
Clausura 2023 de la Liga MX, tiene
muchas cosas en juego para ambos
clubes regios y de cara a la final del fut-
bol mexicano. 

En este partido no solo estará en juego
esa posibilidad de llegar a la final para
Rayados o Tigres y en ella disputar el
título ante Chivas o la escuadra del
América, de hecho hay más cosas en
juego que hacen todavía más importante
esta semifinal de vuelta entre ambos con-
juntos regios que será hoy a las 19:00
horas y en el Estadio BBVA. 

A continuación se detallarán algunas
cosas a las que aspira el conjunto de
Rayados de Monterrey si hoy eliminan a
Tigres y llegan a la final del futbol mex-
icano:

Una de esas cosas es que Rayados, si
elimina a Tigres, aspiraría a su sexto títu-
lo de Liga MX y eso después de que solo
tengan en estos momentos un total de
cinco campeonatos locales, siendo el
último frente a las Águilas del América
en el diciembre del 2019. 

Víctor Manuel Vucetich podría dis-
putar su cuarta final de Liga MX con el
cuadro de Rayados de Monterrey siendo
él su entrenador en la primera y su hoy
actual segunda etapa con ellos en este
club, aspirando a su tercer título con el
conjunto albiazul tras darles la coro-
nación en el Apertura 2009 ante Cruz
Azul y el diciembre del 2010, aunque en
ese momento ante Santos. 

Jugadores como Stefan Medina, Jesús
Gallardo, Celso Ortiz, Alfonso
González, Maxi Meza y Rogelio Funes
Mori, quienes fueron campeones con
Rayados por primera vez en el futbol
mexicano en diciembre del 2019, aspi-
rarían a su segundo título de Liga MX
con este club si hoy el Monterrey elimi-
na a los Tigres en las semifinales y
enfrentan en la final a la escuadra de
Chivas o América. 

También otros jugadores de Rayados
como Esteban Andrada, Héctor Moreno,
Víctor Guzmán, Sebastián Vegas, Luis
Romo, Jordi Cortizo, Duvan Vergara,
Joao Rojas, Germán Berterame y
Rodrigo Aguirre, entre otros más, aspi-
rarían a su primer título de Liga MX con
el Monterrey; recordar que todos ellos
llegaron al conjunto regio después del
quinto título en la justa local del club que

fue en diciembre del 2019. 
Pero así como en Rayados aspiran a

este tipo de situaciones si llegan a la final
y hoy eliminan a Tigres, en los de la
UANL de igual forma tienen aspira-
ciones de cara a la disputa de la corona
frente al cuadro de América o Chivas,
todo esto si hoy sacan al Monterrey de
esta Liguilla. 

Una de ellas es que Robert Dante
Siboldi pueda ganar su segundo título de
Liga MX como técnico ya que ganó uno
con Santos en su primera ida a una dis-
puta de la corona con algún club mexi-
cano en la justa local; recordar que fue
campeón con este equipo siendo él su
técnico en el Clausura 2018 y frente al
Toluca. 

Otra situación a la que aspiran en
Tigres si hoy eliminan Rayados y llegan
a la final, es que varios de sus jugadores
aspiren a su quinto título del futbol mex-
icano con esta institución. 

Jugadores como Nahuel Guzmán,
Javier Aquino y André Pierre Gignac,
quienes llevan en el club desde mediados
del 2014 como es el caso del ‘Patón’ o
desde el verano del 2015 como sería con
el oaxaqueño y el francés, aspiran a su

quinto título de Liga con este club si hoy
el conjunto felino elimina a Rayados en
semifinales y en la final enfrentan a las
Águilas o a las Chivas. 

Otro jugador como Guido Pizarro, si
Tigres hoy elimina a Rayados en las
semifinales, aspiraría a su cuarto título
de Liga MX con el conjunto felino si en
la final enfrenta él y el cuadro auriazul a
las Águilas del América o a las Chivas,
todo esto después de que él como
jugador felino haya ganado los campe-
onatos del Apertura 2015, AP2016 y
Clausura 2019. 

Además de eso, Tigres, de eliminar
hoy a Rayados, aspiraría en la final del
futbol mexicano ante América o Chivas a
lograr su octavo título de Liga MX. 

Tras esta situación, ambos clubes
regios tienen cosas en juego importantes
el día de hoy y el equipo que supere esta
semifinal podrá aspirar a ellas en la final
del Torneo Clausura 2023 de la Liga
MX, instancia de la Liguilla en la que sí
o sí habrá un equipo de la Sultana del
Norte, pero será este sábado y por ahí de
las 21:00 horas cuando se conozca si lo
será Rayados o este cuadro de Tigres. 

(AC)

El francés André Pierre Gignac,
jugador de Tigres, podría hacer reali-
dad algo histórico para los felinos en la
semifinal de vuelta frente a Rayados de
Monterrey en esta Liguilla del Torneo
Clausura 2023 de la Liga MX.

Dicho jugador podría igualar este
sábado al histórico Bahía como el máx-
imo anotador en los Clásicos Regios.

Bahía, que jugó décadas atrás en el
Monterrey, anotó 11 goles en 13 juegos
con Rayados en este tipo de cruces
frente a Tigres, mientras que André

tiene 10 tantos con los felinos en 24
duelos ante la Pandilla.

Gignac, de anotar un gol este sábado
ante Rayados, igualaría el récord de
Bahía, pero con dos le superaría y con
eso se convertiría en el máximo
goleador en la historia de los Clásicos
Regios.

Incluso sus goles tal vez podrían
significar un hipotético pase de los
Tigres a la final del Torneo Clausura
2023 de la Liga MX, siendo esto solo
una posibilidad en estos momentos y

no algo ya concretado.
A esto es a lo que aspira el francés

Gignac en el Clásico Regio frente a
Rayados de este sábado en la cancha
del Estadio BBVA, a convertirse en el
máximo goleador en la historia de este
tipo de duelos y de paso encaminar el
pase felino a la final del Torneo
Clausura 2023 de la Liga MX, instan-
cia a la que solo llegarían si vencen en
unas horas más a este Monterrey de
Víctor Manuel Vucetich en la cancha
del Gigante de Acero, en Guadalupe.

Buscará Funes acabar con 
racha de clásicos sin gol

Rogelio Funes Mori

Da el Tri su lista preliminar 

Hay seis jugadores ‘regios’

Gignac podría igualar récord de Bahía 

Gignac, de anotar un gol este sábado ante Rayados, igualaría el récord de
Bahía

Tigres no especulará
en el BBVA: Aquino

Felinos son conscientes de que deben ganar

Hay muchas cosas en juego

Sigue Samir en duda para la vuelta 

Samir Caetano

Rayados, si elimina a Tigres, aspiraría a su sexto título de Liga MX, mientras
que los felinos irían por su octava estrella
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El Miami Heat ganó los primeros dos
juegos en Boston y con eso es que cada
vez están más cerca de las finales de la
NBA en esta temporada.

Este conjunto de Miami ganó los
primeros dos juegos en Boston a los
Celtics y ahora están a solo dos victorias
de llegar a las finales de la NBA, todo
esto tras vencer el jueves y el viernes a
su rival, logrando esto en el último juego
como duelo más reciente por marcador
final de 111 puntos contra 105.

Gran juego en conjunto de un Miami
que remontó un déficit de nueve puntos
en el último cuarto, ganando este último
por resultado de 36-22 para acabar
ganando por diferencia de seis unidades.

El mejor jugador del partido fue un
Jimmy Butler con Miami que se mandó
un juego de 27 puntos seis asistencias y
ocho rebotes, mientras que Jayson Tatum
generó 34 unidades en la escuadra de
Boston en este duelo, pero no fue sufi-
ciente.

Ahora la final de la conferencia Este
de la NBA viaja a Miami con los juegos
tres y cuatro, siendo el tercero el próxi-
mo domingo 21 de mayo de este año y a
las 18:30 horas.

Ya en más actividad de la NBA, será
este sábado cuando se realice el juego
número tres en las finales de la conferen-
cia Oeste y ese sea en los Ángeles cuan-
do los Lakers enfrenten a las 18:30 horas
al cuadro de los Denver Nuggets.

Denver lidera la serie con dos victo-
rias, motivo por el cual Lakers está
obligado a ganar el día de hoy.

Después de ser víctima de los amantes
de lo ajeno en la noche del pasado jueves
y ahí sufrir el ultrajo de su cinturón de
título mundial de la FIB que había gana-
do en julio del año pasado, finalmente el
boxeador regio Daniel "Cejitas"
Valladares ya tiene de nueva cuenta lo
que se había ganado en el ring.

El boxeador regio dió a conocer que
finalmente si pudo recuperar su cinturón
del Campeonato Mundial de la FIB que
logró en el verano del año pasado tras
vencer en Monterrey al filipino René
Mark Cuarto.

Una persona se encontró con el cin-
turón en una jardinera.

Al hacerse viral en redes sociales la
petición de Valladares por encontrar su

cinturón, una persona se lo encontró y
decidió dárselo.

Al final, el regio tiene otra vez ese
cinturón que se le había ultrajado de su
coche en la noche del jueves a la altura

del Estadio BBVA de Rayados de
Monterrey, todo esto para de ahora en
adelante tener más cuidado con los
amantes de lo ajeno y no ser una víctima
más de algún robo.

Ana Gabriela Guevara, titular de
la Conade, expresó que Paola
Longoria, la mejor raquetbolista del
mundo y quien representa a Nuevo
León en competencias nacionales e
internacionales, es una "deudora".

Guevara, en charla con la prensa
capitalina, criticó los dichos de
Paola Longoria en los que esta últi-
ma dice que la Conade le quitó la
beca económica para competir en
justas internacionales, lo que por
supuesto de una u otra forma afecta-
da a la nacida en San Luis Potosí.

"Paola Longoria también es deu-
dora; no puede recibir apoyo, ni ella
ni la Federación Mexicana de
Raquetbol”, asegura la exvelocista,
en entrevista con Grupo Fórmula.
“Debe la Federación, debe Paola y
todo el equipo; no pueden recibir
nada. No comprobó sus gastos, pero
son ejercicios desde 2014”.

Según Guevara, la jugadora no
comprobó gastos por la cifra de un
millón y 600 mil pesos en el 2014.

MARCAS APOYAN

A ONDINAS 

Después de que Ana Gabriela
Guevara, la titular de la Conade,
dijera que dicho estatuto no apoyó
económicamente a la Selección

Nacional de Natación Artística y eso
por haber mentido en algunas situa-
ciones que comprometieron al insti-
tuto, diciéndoles en entrevista a las
atletas que vendieran sus "calzones
en Tupperware o Avon si querían
competir en contiendas interna-
cionales", ahora estas marcas se han
solidarizado con las deportistas.

Dichas marcas apoyarán de una u
otra forma a las mencionadas atletas,
logrando con esto que las antes
citadas puedan competir en contien-
das internacionales para que a su vez
estén así con posibilidades de llegar
a los Juegos Olímpicos de París que
serán en el verano del 2024.

Daniel Suárez, piloto regio de
Trackhouse Racing, saldrá desde la pole
position para el Heat número uno que es
previo a la carrera de las estrellas de este
sábado en North Wikesboro Speedway.

Suárez se hizo del primer cajón de
salida tras ser el segundo más rápido en
la sesión de clasificación del viernes,
superando en ese sentido a más de 20
competidores.

Tras esta situación, el regio partirá
desde la segunda posición en la carrera
de este sábado que será a las 18:20 horas.

Eso sí, la carrera importante será el
domingo 22 de mayo de este año y eso
en punto de las 16:30 tiras.

El regio busca ganar en este fin de
semana para hacerse de un premio
económico estimado en el millón de
dólares.

Los Sultanes de Monterrey iniciaron
con el pie derecho su serie de temporada
regular en la Liga Mexicana de Beisbol y
de locales ante los Acereros de
Monclova.

Este conjunto de Sultanes venció en
11 entradas a los Acereros y eso fue gra-
cias a las dos carreras generadas por
parte de Ramiro Peña.

Tras esta situación, los Sultanes de

Monterrey ahora tienen una marca
ganadora de 16 victorias por ocho derro-
tas, estando de líderes en la Zona Norte.

Sultanes aún tiene este sábado y el
domingo dos juegos más de locales ante
los Acereros, frente a ese equipo visi-
tante.

Si los regios ganan uno de estos jue-
gos, con ello amarrarían su serie sobre
este rival en la presente campaña.

México tendrá más de 10 partidos
para el Mundial del 2026 que será en
México, Estados Unidos y Canadá.

Gianni Infantino, el presidente de
la FIFA, mencionó que es casi un
hecho que México México albergará
más de 10 partidos en la menciona-
da cita mundialista que será en el
verano del 2026.

"Serían 10 cuando era el plan de
tener 80 partidos por supuesto que
con 104 vamos a tener un poquito
más en cada país, en cada ciudad”,
mencionó Infantino en un evento en
los Ángeles.

Hasta estos momentos se contem-
pla que el Estadio BBVA de
Guadalupe, el Akron de Guadalajara
y el Azteca de CDMX puedan alber-
gar un total de 10 partidos de la
próxima cita mundialista, pero al
parecer esta situación aumentaría.

Ese incremento de partidos para
México es por el hecho de que la
próxima Copa del Mundo va a tener
un total de 48 selecciones que van a

participar en ella.
Solo como dato, en la anterior

Copa del Mundo solo hubo 32 selec-
ciones que participaron en ella, sien-
do eso algo que así ha sido en las
últimas justas mundialistas.

Fuerza Regia Femenil buscará
seguir invicto en la temporada regu-
lar de la Liga Nacional de
Baloncesto Profesional de México. 

Este conjunto de Fuerza Regia
tendrá hoy y mañana domingo su
tercera serie de temporada regular,
aunque será la segunda de locales. 

Su duelo de hoy de locales será a
las 16:00 horas y enfrente van a
tener al conjunto de las Plateras de
Fresnillo. 

Las dirigidas por el Coach Pepe
Vidal tienen una marca de cuatro
victorias y cero derrotas, todo esto
tras ganar los primeros cuatro jue-
gos de la temporada ante Freseras y
Halconas. 

Hoy el conjunto regio es favorito
sobre unas irregulares Plateras que
tienen una marca de dos victorias y

la misma cantidad de derrotas, moti-
vo por el cual este día la escuadra
regia sale con más posibilidades de
sacar el triunfo, aunque eso también
buscarán lograr confirmarlo mañana
domingo con el segundo de la serie
en el Gimnasio Nuevo León Unido. 

Alex Verdugo, pelotero mexicano de
las Medias Rojas de Boston, brilló en la
victoria de temporada regular con este
equipo en las Grandes Ligas.

Este conjunto de Boston superó el
viernes por la noche a los Padres de
San Diego y eso fue por marcador final
de seis carreras contra uno.

Ahí, en ese partido, Verdugo generó
una carrera y un imparable con estos
Medias Rojas de Boston.

A su vez, los Medias Rojas llegaron

a una marca de 25 victorias por 20 der-
rotas, mientras que los Padres tienen un
récord perdedor de 20 triunfos y 25
duelos perdidos.

Ya en más actividad de los mexi-
canos en las Grandes Ligas, Joey
Meneses generó un imparable con los
Nacionales de Washington en la derro-
ta de este equipo sobre los Tigres de
Detroit.

(AC)

Miami aventaja 2-0 a Boston

Están más cerca de coronarse en la final de conferencia

Tendría
México
más de 10
partidos

Se incrementan partidos

Aparece el
cinturón 
del ‘Cejitas’

Lo dejaron abandonado en una jardinera

Fuerza Regia Femenil 
busca seguir invicto

Por la victoria

Brilla Verdugo en victoria de Medias Rojas
Verdugo 

generó una
carrera y un
imparable 

Mantiene la racha

Acusan a
Longoria
de deudora

Ana Gabriela Guevara enfoca sus
baterías contra la potosina

Saldrá Suárez  desde la pole position

La carrera importante será el domingo 

Sultanes vencen en extra 
innings a los Acereros

Son los líderes de la Zona Norte
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Sobre la Inteligencia Artificial (IA), la llamo “obscenidad”.

Cannes, Francia.-                       

Sean Penn dio su respaldo a la
huelga de guionistas de Holly-
wood en declaraciones en el Fes-
tival de Cine de Cannes, en las que
dijo también que la disputa en
torno a la Inteligencia Artificial es
una “obscenidad humana”.

Penn habló en una conferencia
de prensa de presentación del fil-
me “Black Flies”, dirigida por
Jean-Stéphane Sauvaire, sobre los
paramédicos de Nueva York. 

Sobre la huelga declarada por
el Sindicato de Guionistas de Es-
tados Unidos (WGA por sus siglas
en inglés), dijo que “la industria ha
estado trastornando a los guionis-
tas y actores y directores durante
mucho tiempo”.

“Se discuten muchos concep-
tos nuevos, incluso el uso de la IA.
Me parece una obscenidad huma-

na que los productores reaccionen
en contra de eso”, dijo Penn.

Los guionistas de cine y TV
iniciaron la huelga semanas atrás
al fracasar las negociaciones con
los productores. El WGA reclama
aumentos de remuneraciones,
nuevos contratos adecuados a la
era del streaming y salvaguardas
contra el uso de guiones redacta-
dos por IA.

“Lo primero que deberíamos
hacer en estas conversaciones es
cambiar el nombre del Sindicato
de Productores y llamarlo como
corresponde a su conducta, o sea,
Sindicato de Banqueros”, añadió
Penn.

“Es difícil para tantos guionis-
tas y tanta gente en toda la indus-
tria no poder trabajar en estos
tiempos. Diría que hará un exam-
en de conciencia y verá cuál es el
bando que logra imponerse”.

Apoya Sean Penn 
huelga de guionistas 

Tendrá ‘Chespirito’ serie
El Universal.-                            

Cuatro años después de
haber sido anunciada como
proyecto, la mañana de este
viernes la serie biográfica de
Roberto Gómez Bolaños dio
señales de vida al ser confirma-
da por una plataforma interna-
cional de streaming.

"Sin querer queriendo" será
el título de esta producción
para HBO Max, gracias a la
alianza entre Warner Bros.
Discovery y la compañía
THR3 Media Group, con la
colaboración del hijo del crea-
dor de "El Chavo del 8" y "El
Chapulín Colorado".

"Tener la oportunidad de
contar la historia de tu padre
puede ser un regocijo enorme",
dice Roberto Gómez
Fernández, en declaraciones
recogidas por un comunicado
oficial.

"Mi padre fue un pequeño
hombre con un gran corazón. Y
así, tendremos la tarea de mos-
trarle al mundo un ser talentoso
y al mismo tiempo al padre, al
esposo, al amigo, al hermano",
apunta el también productor
televisivo.

El texto indica que la pre-
producción de la bioserie
arrancará este mismo año. La
primera información que se
tuvo de la historia fue en 2019.
Gómez Fernández indicó en su
momento que estaban viendo

la mejor manera de contar la
vida de su padre.

Fue una noticia que sorpren-
dió a los ejecutivos de la televi-
sora de San Ángel, quienes
estaban listos para entrar en
negociaciones sobre la serie y
no contaron con la astucia que
la televisora de servicios de
streaming adquirió los dere-
chos.

De acuerdo con un comuni-
cado de la plataforma de strea-
ming, el hijo de "Chespirito",
Roberto Gómez, dueño de los
derechos de toda la obra de su

padre, señaló que este progra-
ma pretende mostrar las difi-
cultades y obstáculos que tuvo
que sortear su famoso padre
para poder convertirse en un
referente de la cultura popular
mexicana en nuestro país y a
nivel global.

TRAYECTORIA
Gómez Bolaños inició su

carrera en el mundo publicita-
rio en los 50's, llegando a ser
guionista de filmes de Viruta y
Capulina. El sobrenombre de
"Chespirito" se lo debe al reali-

zador Agustín P. Delgado debi-
do a su estatura y la creatividad
para escribir.

Una década después formó
parte de escritores de los pro-
gramas "Cómicos y canciones"
y "El estudio" de Pedro Vargas,
llegando a crear "Los superge-
nios de la mesa cuadrada".

En los albores de los seten-
tas nacieron El Chapulín
Colorado y El Chavo del Ocho,
sus dos personajes icónicos e
incursionó en el cine con "El
chanfle", visto por cerca de 10
millones de espectadores, que
derivó en una secuela.

Falleció en 2014 a los 85
años de edad.

El comunicado no adelanta
elenco y tampoco el número de
episodios que tendrá la biose-
rie.

"Será una gran aventura que
sorprenderá con la historia de
este personaje único que todos
creen conocer, adentrándonos
en uno de los períodos más cre-
ativos y fértiles de la televisión
latinoamericana que impactó
en todo el mundo", afirmó
Ricardo Costianovsky, Socio
Fundador de THR3 Media
Group.

Hasta el momento Florinda
Meza, pareja de Chespirito y
quien siempre ha dicho desco-
nocer el contenido de la serie,
no se ha pronunciado al respec-
to.

“Sin querer queriendo”, el nombre de la bioserie que será
producida por HBO Max.

Homenajeará Alejandro Fernández a su padre
El Universal.-                                 

Es 1984 y Alejandro Fernán-
dez tiene sólo 13 años. 

Está en los camerinos de La
Plaza de Toros México y, a lo
lejos, escucha los gritos de miles
de personas que esperan al ídolo
ranchero, a su padre: Vicente
Fernández, quien está a punto de
ofrecer uno de los conciertos más
importantes de su gran trayecto-
ria.

No todo es felicidad, recuerda
el hijo de "El Charro de Huen-
titán", comenzaban a caer gotas
inmensas que auguraban una
mala tarde. Con los nervios a flor
de piel, alguien les dijo que había
personas abandonando el lugar.
Fue tan dramático el momento
que Alejandro confiesa que vio a
su ídolo sollozar.

"Vi a mi papá llorando porque
él había prometido que si esto no
se llenaba, se retiraba de la carre-
ra y mi padre era un hombre de
palabra", recuerda.

NUBE VIAJERA
Por fortuna, se trató sólo de

una nube viajera, que después
cesó para dar entrada a una comu-
nión histórica entre Vicente
Fernández y 54 mil almas. A la
fecha, es el único cantante que ha

llenado de esa forma La México,
saliendo, además, en hombros.

Alejandro cantará este sábado
en ese mismo lugar, no con la idea
de repetir la hazaña de su padre,
sino de rendir un homenaje a su
memoria a año y medio de su
fallecimiento. 

Habla con EL UNIVERSAL
sentado en una de las butacas del
imponente recinto, vestido cómo-
do con una camisa negra, a horas
de enfundarse el traje de charro y
afrontar el mismo ruedo.

"Este lugar está lleno de me-
morias", reconoce. "Mi padre em-
pezó desde abajo, yo empecé dis-

tinto a él. Yo voy a llegar más
consagrado porque él, después de
este concierto, demostró que ya
era todo un ídolo, en mi caso,
llego con otra historia, con todo
más preparado", reconoce.

Mientras preparan el escenario
en el que hará un repaso del lega-
do de la dinastía Fernández, a la
que pertenece también su hijo,
Alex, el intérprete de "No sé olvi-
dar" reflexiona sobre el género re-
gional más tradicional, que ha per
dido grandes exponentes como su
padre.

No distingue mucho interés en
las nuevas generaciones por pre-

servar lo tradicional, en especial
del mariachi.

"El género regional, específi-
camente de mariachi, está per-
diendo muchísima fuerza porque
no hay en dónde se toque, y yo
podría decir que estoy feliz con
que no haya nadie más que se me
pueda acercar, pero no es bueno
para el género, necesitamos repre-
sentantes", lamenta.

"¿Ceder la estafeta? No, a
nadie", dice entre risas. "No dudo
que resurjan, pero como tal en la
música mexicana yo no veo gente
que esté apoyando a algún artista
nuevo. Alejandro, mi hijo, pero él
ya es parte de una dinastía, se da
por hecho que va a cantar música
mexicana, pero jóvenes nuevos
que estén interesados en cantar
música con mariachi, yo no
conozco".

QUIERE PARTIR PLAZA
El concierto de esta noche

tiene un significado especial por
su historia familiar, por ello, "El
Potrillo" dedicará gran parte en
hacer un tributo a don Vicente, sin
dejar de lado momentos de su
propia trayectoria.

Este show, que inicia a las
21:00 horas y será transmitido por
Star.

El Universal.-                               

Los Fabulosos Cadillacs se
presentarán este próximo 3 de
junio en el Zócalo de la Ciudad
de México para celebrar tres
décadas de su álbum "Vasos
Vacíos".

Lo anterior, lo dio a conocer
por medio de Twitter la
Secretaría de Cultura de la
Ciudad de México que informó
que el concierto será de manera
gratuita.

"Referencia ineludible del
ska, el reggae y el rock latino, y
con 38 años de carrera, Los
Fabulosos Cadillacs (@lfcofi-
cial) celebran tres décadas de su
clásico álbum 'Vasos vacíos' el
próximo sábado 3 de junio en el
#Zócalo a las 20 horas", se lee
en el tuit.

La propia agrupación, en su
cuenta oficial, compartió el car-
tel de la presentación en El
Zócalo, exponiendo que prepa-
ran su gira para el mes de

noviembre, pero a manera de
preludio, estarán de manera
anticipada en el recital que brin-
darán desde el Zócalo.

La Jefa de Gobierno había
anunciado la semana pasada una
serie de conciertos gratuitos,
siendo uno de ellos en el
Monumento a la Revolución y
que presidirá Intocable. Del

segundo concierto no había que-
rido decir el cartel, hasta ahora.

Se especulaba también sobre
Maluma, quien ha externado su
deseo de convivir con las fans
mexicanas.

TRAYECTORIA
Ante ello, son muchas las

canciones que los fanáticos de

la banda argentina esperan can-
tar con ansias en el Zócalo capi-
talino, pues a lo largo de sus 38
años de trayectoria, ha creado
grandes éxitos como:
"Siguiendo la luna", "Mi novia
se cayó en un pozo ciego", "Yo
no me sentaría en tu mesa",
"Mal Bicho", "El Satánico Dr.
Cadillac", "Manuel Santillán",
"Calaveras y diablitos", entre
otros.

Los Fabulosos Cadillacs son
una institución del rock latinoa-
mericano y una enorme influen-
cia para las nuevas generaciones
de artistas.

En tiempos donde la música
latina no era vista con los mis-
mos ojos que hoy en día en mer-
cados sajones , ellos abrieron el
camino, obtuvieron reconoci-
mientos como el premio Gra-
mmy en 1998 por Fabulosos
Calavera y lograron hits que
trascendieron todas las barreras
y que persistieron en el tiempo,
como el citado "Matador".

Fabulosos Cadillacs cantarán en El Zócalo

Natalie Portman y Dua Lipa, en la alfombra roja de Cannes.

El género de mariachi está perdiendo mucha fuerza porque
no hay dónde se toque, dijo el cantante.

Elenco de “The Zone of Interest”.

Ovacionan en Cannes cinta 
ambientada en Auschwitz

Cannes, Francia.-                          

El filme de Jonathan Glazer se
estrenó la noche de este viernes en
el Festival de Cine de Cannes, se
trata de  “The Zone of Interest”
trama que cuenta la historia de un
comandante nazi y su esposa que
se esfuerzan por crear una vida de
ensueño para su familia en una
casa y un jardín fuera de los muros
del campo.

El joven cineasta recibió como
“premio” una ovación de seis
minutos. La cinta ambientada en
Auschwitz, está libremente adap-
tada de la novela de Martin Amis
del mismo nombre. 

Toni Erdmann , Sandra Hüller,
protagonizan el fime junto a
Christian Friedel, Ralph Herforth,
Max Beck, Lilli Falk, Marie Rosa
Tietjen, Stephanie Petrowitz y
Sascha Maaz.

Después de que terminaron los
créditos, Glazer ofreció breves
comentarios, exponiendo su emo-
ción por la respuesta de la audien-

cia.
“Estoy realmente abrumado

por esto. Por supuesto, es un
sueño. Ser parte de esto, ser parte
de ti, significa todo”. El público
siguió aplaudiendo durante un
minuto más.

DUA LIPA Y PORTMAN
La cantante Dua Lipa hizo su

aparición en la alfombra roja de
Cannes junto a su nueva pareja, el
director de cine Romain Gavras,
haciendo así oficial su relación.

De nacionalidad francesa, el
cineasta tiene 41 años de edad.
Dua Lipa apareció de la mano de
su galán portando un atrevido ves-
tido negro, con una larga abertura
en su pierna.

Otra que acaparó miradas y
suspiros en la alfombra roja de
“The Zone of Interest” fue la
actri Natalie Portman, quien
portó un diseño azul de Dior que
ya había estado en pasarelas en
2017 y 2018. Su atuendo lo com-
pletó con joyería de Chopard.

La banda abrió caminos y alcanzó reconocimientos como el
Grammy, en 1998.
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Para la poeta, novelista y dra-
maturga Carmen Boullosa el
poema “Ifigenia cruel” de Al-
fonso Reyes expone aspectos
íntimos de la vida del regiomon-
tano universal.

Lo anterior fue manifestado
durante la conferencia inaugural
del Festival Alfonsino ofrecida en
Capilla Alfonsina Biblioteca
Universitaria.

En su mensaje de bienvenida,
Víctor Barrera Enderle, director
de Capilla Alfonsina Biblioteca
Universitaria, resaltó la impor-
tancia del Festival Alfonsino,
argumentando que es una cele-
bración para honrar y reflexionar
el legado del llamado Regio-
montano Universal.

“La Capilla Alfonsina Biblio-
teca Universitaria es hogar de los
libros de Alfonso Reyes, además
de centro de lectura y estudio, y
espacio para el convivio cultural.
Nos corresponde, ahora, convo-
carlos al diálogo y reflexión en
torno a su obra y su legado”,
comentó Barrera Enderle.

En su conferencia, Boullosa
ofreció un recorrido por la obra
Ifigenia cruel, desde cómo Alfon-
so Reyes retoma el mito griego
de Ifigenia, la publicación del
poema dramático, hasta las “erra-
tas” de las publicaciones.

“Reyes encontró a Ifigenia
interesantísima e irresistible, tan-
to como para elegirla como su
mina de oro, a la cual intuyó -y
tenía razón- extraería posiciones
y posesiones intelectuales, senti-
mentales y estéticas que le eran
imprescindible formular, enmas-
carado y travestido”, apuntó
Boullosa, autora de El complot
de los románticos y Tejas, entre
otras.

Cabe mencionar que, el poe-
ma Ifigenia cruel fue publicado

en 1924 y cuenta con diversas re-
ediciones, así como puestas en
escena.

“Reyes no engaña, Ifigenia
cruel no es poema de un acólito
del modernismo, no hay en éste
la dicha sensual del exceso pala-
bril, el ejercicio de liberación o-
pulenta de la lengua, que es espi-
ritual y sensorial del poeta mo-
dernista. Hay más”, concluyó
Boullosa.

AMISTAD ENTRE 
BORGES Y REYES

Como parte del programa del
Festival Alfonsino se inauguró la
exposición Borges en la ‘Visión
de Anáhuac’. Borges en la Bi-
blioteca Nacional de Argentina y
en México en la Biblioteca de
Ciencias Agropecuarias y Bioló-
gicas de la UANL.

Dentro de la exhibición su
autor, el fotógrafo Barry Domín-
guez, muestra un registro de 33
imágenes de los espacios habita-
dos y visitados por los escritores
Jorge Luis Borges y Alfonso

Reyes, tanto en Buenos Aires
como en la Ciudad de México,
como testimonio del vínculo de
amistad y admiración entre
ambos literatos.

Realizada en colaboración con
la Dirección de Bibliotecas y la
Fundación Ildefonso Vázquez
Santos A.C., la exposición fue
inaugurada por Barry Domín-
guez, José Javier Villarreal,
secretario de Extensión y Cul-
tura; Porfirio Tamez Solís, direc-

tor de la Dirección de Biblio-
tecas; Jorge Vázquez González,
fundador de la Fundación Ilde-
fonso Vázquez; y Ramón Gua-
jardo Quiroga, secretario de De-
sarrollo Agropecuario de la
UANL.
La muestra permanecerá en
exhibición hasta el 31 de mayo en
la Biblioteca de Ciencias Agro-
pecuarias y Biológicas de la
UANL.

César López                                    

De acuerdo con datos de la Se-
cretaría de Salud, en México, más
de 30 millones de personas pade-
cen hipertensión arterial y casi un
50 por ciento desconoce que la
tiene, sin embargo, algo que la
sociedad también debe saber, es
que esta enfermedad es un factor
de riesgo cardiovascular y cere-
brovascular, alertaron especialis-
tas de la Universidad Autónoma
de Nuevo León. 

“La hipertensión es una enfer-
medad multifactorial, los pacien-
tes tienen que ser conscientes de
que es un factor de riesgo para que
una persona tenga un infarto, una
insuficiencia cardiaca o una
embolia cerebral”, detalló el médi-
co del Servicio de Cardiología del
Hospital Universitario Édgar
Francisco Carrizales Sepúlveda. 

Cuando una persona tiene la
presión elevada se desencadena
una sobrecarga al corazón, ocasio-
nando que un principio este órga-
no se adapte a tal presión, comen-
zando a hacerse más grande, es
decir, sufre una hipertrofia. 

Pero conforme avanza el tiem-
po y no se trata esta enfermedad,
el corazón se dilata y finalmente
tienea una insuficiencia. 

“La sociedad debe saber que la
hipertensión es una enfermedad

que se controla, se trata y, por con-
secuencia, se pueden evitar infar-
tos o eventos cerebrovasculares.
Es muy fácil de detectar la hiper-
tensión realizándose una revisión
anual con su médico”, exhortó el
Jefe del Servicio de Cardiología
del HU, Ramiro Flores Ramírez. 

El Hospital Universitario men-
sualmente atiende entre 25 y 30
pacientes con problemas relacio-
nados del corazón, de los cuales el
80 por ciento tiene hipertensión
asociada a otras enfermedades
cardiacas. 

Los médicos de la UANL reco-
mendaron a la sociedad realizarse
revisiones de la presión arterial a
partir de los 40 años de edad.

Respecto a si el estrés es un
factor para desencadenar hiperten-
sión arterial, el Jefe del Servicio de
Cardiología del HU, Ramiro
Flores, recalcó que se debe tomar
en cuenta que el estrés sí ocasiona
que la presión se eleve, pero es una
respuesta normal del organismo.

"Lo que no es normal es que la
presión se mantenga elevada
durante mucho tiempo, tengas o
no tengas estrés", puntualizó.

El 17 de mayo se conmemora
el Día Mundial de la Hipertensión
con la finalidad de promover la
concienciación y los esfuerzos
para prevenir, diagnosticar y con-
trolar la hipertensión arterial.

Exponen aspectos íntimos 
en la vida de Alfonso Reyes

Expone Boullosa la faceta griega de Alfonso Reyes en el poema “Ifigenia cruel”.

La presión elevada desencadena una sobrecarga al corazón que
puede generar distrofia e insuficiencia.

Alertan de riesgos vasculares
debido a la hipertensión

César López                                   

Estudiantes y profesores del
campus Monterrey junto a EXA-
TEC y profesionales de la madera
crearon un aula para una escuela
pública de la ciudad.

Lo anterior a través de un taller
de capacitación y construcción en
madera organizado entre la Es-
cuela de Arquitectura Arte y Di-
seño, la iniciativa Campana Al-
tamira y las empresas estadouni-
denses American Softwood, APA-
The Engineered Wood Associa-
tion, el Departamento de Agricul-
tura de Estados Unidos con el
apoyo del Consulado de EU en
Monterrey.

Fueron alrededor de 40 partici-
pantes en dicho proyecto, quienes
construyeron el salón de material
OBS para el Preescolar Club de
Leones en la colonia Laderas del
Mirador, de Monterrey.

“Son varios frentes los que se
atacan, el primero es la capacita-

ción de nuestros alumnos y los par-
ticipantes con la construcción en
madera”, explicó Luis Villarreal,
director del Programa de Arquitec-
tura en el campus Monterrey.

“Igualmente con la participa-
ción que tiene el Tec a través de la
iniciativa de la Campana-Altamira

se apoya a esta comunidad”.
En el último día de actividades

del proyecto, parte de la Semana
Tec para alumnos y alumnas, se
hizo entrega del aula al plantel
escolar, y posteriormente se traba-
jará en acabados y mantenimiento.

Este tipo de proyectos entre uni-

versidades, empresas y gobierno
estadounidenses se buscarán pro-
mover más en la ciudad, manifestó
Roger Rigaud, Cónsul de EU en
Monterrey.

“Es el primer proyecto, pero
esperamos que avance más en el
futuro. Sirve para unificar las tres
cosas, el expertise que ya están en
México con los expertos de Es-
tados Unidos y el material de
Estados Unidos”, manifestó.

American Softwood y APA
aportaron lo necesario para el pro-
yecto, como material, herramienta,
capacitación y alimentos para
todos los participantes.

La Fundación FEMSA apoyó
con el material de la base del
aula, el cual es de concreto; las
paredes y techo de OBS.

La iniciativa Campana-Alta-
mira es un esfuerzo del Tec,
gobierno municipal y CEMEX
y busca mejorar la calidad de
vida de los habitantes de dicho
polígono.

El Universal.-                                 

Este viernes, la Secretaría Rela-
ciones Exteriores realizó la repa-
triación de "El portal del inframun-
do", una pieza olmeca originaria de
Chalcatzingo, Morelos, y que fue
localizada en Estados Unidos tras
su sustracción ilegal del país.

La escultura hecha de roca vol-
cánica representa a un ser mítico: la
cara de un jaguar, nariz de serpien-
te, rodeada de tres bandas para dar
"profundidad y grandeza", explicó
Mario Córdova, arquitecto del
Instituto Nacional de Antropología
e Historia.

En conferencia de prensa en
desde Denver, Colorado, recordó
que hace 18 años hicieron la solici-
tud de buscar la pieza al Gobierno
de México, ya que sólo la conocían
por dibujos y algunas imágenes.

"¡Qué noticia tan agradable!
Porque nos habían dicho que nos la
iban a entregar en septiembre o
después. Entonces nos aceleramos

y estamos muy agradecidos",
apuntó.

Por su parte, canciller Marcelo
Ebrard, subrayó que la localización
de esta pieza fue gracias a la estre-
cha colaboración entre ambos
gobiernos, ya que era una prioridad
de la administración del presidente

Andrés Manuel López Obrador.
"Esta pieza tiene un gran signi-

ficado para la idea que tenemos de
nosotros mismos. Era como una
herida no tener esta pieza, como
algo esencial que nos faltaba, por-
que en el sitio estaba la ubicación
de la pieza, pero no la teníamos,

salvo por un dibujo", expresó.
"Esto nos restituye algo que nos

explica de dónde venimos y que es
parte del patrimonio del pueblo de
México, por eso es altamente satis-
factorio estar aquí este día", añadió.

El canciller sostuvo que la pieza
viene a confirmar la importancia
de la civilización olmeca, que es
una de las más antiguas y destaca-
das del mundo.

"Sabemos poco o menos de lo
que quisiéramos sobre todos los
alcances de esta civilización, pero
que fue una civilización decisiva y
que floreció en nuestro país más o
menos al mismo tiempo que la
egipcia, en África; de ese tamaño
es la civilización olmeca", mani-
festó.

Por su parte, el cónsul de
México en Denver, Pável Melén-
dez Cruz, detalló que, hasta marzo
de 2023, suman 11 mil 500 bienes
arqueológicos recuperados por el
país durante este sexenio, la
mayoría en países europeos.“Era como una herida no tener esta pieza”, expuso Ebrard.

Construyen aula de usos múltiples en La Campana

Fue un esfuerzo conjunto entre el Tec, el Consulado de EU en
Monterrey, el gobierno municipal regio y FEMSA.

Vuelve a México ‘El portal del inframundo’

La muestra permanecerá hasta el 31 de mayo en la Biblioteca
de Ciencias Agropecuarias y Biológicas de la UANL.

La cita es este sábado en la Pinacoteca.

Invitan a practicar
yoga entre esculturas

César López                                     

Como parte de las activida-
des para festejar el Día Inter-
nacional de los Museos, Conarte
brinda a la comunidad una expe-
riencia diferente e invita a prac-
ticar “Yoga entre esculturas”.

Esta dinámica tendrá lugar
este sábado 20 de mayo en el Pa
tio de las Esculturas de la Pina-
coteca de Nuevo León en hora-
rio de 10AM a 12PM, sin costo
alguno. 

Se trata de una sesión de
yoga dirigida a todas las edades
donde se practicarán posturas
que invitan a la relajación y al
juego, a la par que los asistentes
conocerán esculturas del acervo
ubicadas en el patio de la
Pinacoteca.

El único “requisito”, es por-
tar ropa y calzado cómodo, ter
mo para hidratación y tapete de
yoga, aunque este último es
opcional.

También este sábado, se invi-
ta a la comunidad a disfrutar de
un recorrido por el Cine de Fic-
ción y Terror en la Cineteca de
Nuevo León los días 20 y 21 de
mayo, con funciones sin costo a
las 4:30PM y 5:30PM.

Como parte de la rica y plural
programación de Conarte en el

marco del Día Internacional de
los Museos se busca contribuir
al desarrollo humano y social de
los habitantes del Estado a tra-
vés del acceso a los bienes y ser-
vicios culturales, el impulso a la
creación, la divulgación de las
artes y la valoración del patri-
monio y la cultura popular.

Es así que también este fin de
semana, destaca el taller viven-
cial de arteterapia “Reflexiones
a nuestras emociones” en la
Nave Principal del Centro de las
Artes a las 4PM con entrada
libre y el taller de “Confor-
mación de acervos familiares”
en la Cineteca los días 20 y 21
de mayo a las 11AM, con una
cuota de recuperación de 150
pesos por persona.

Conarte comenzó las celebra-
ciones desde el pasado 18 de
mayo con diferentes actividades
en sus diferentes recintos, que
incluyeron exposiciones, char-
las, recorridos guiados y talleres
diversos.

A decir de Verónica Gonzá-
lez Casas, Presidenta de Co-
narte, los museos juegan un im-
portante rol en el desarrollo de
la sociedad, y para Conarte es
una oportunidad de promover e
invitar a visitar todos los espa-
cios museísticos.


